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День выборов в Одесской области: 
КАК ЭТО БЫЛО

Тем не менее, проблемы 
были, и о них говорить все равно 
надо, поскольку, как минимум, 
часть из них кочует от выборов 
к выборам. 

В день выборов и при под-
счете голосов за процессом в 
Одессе и области наблюдало 
более 200 активистов Одесской 
областной организации КИУ, что 
позволило собрать достаточно 
серьезный массив информации 
о том, как проходил этот про-
цесс, а, следовательно, сделать 
определенные выводы о систем-
ности и серьезности возникаю-
щих проблем.  

В рамках масштабной кам-
пании наблюдения одесскому 
КИУ удалось зафиксировать как 
ставшие уже традиционными 
проблемы, так и совершенно 
новые, с которыми ранее еще 
не приходилось сталкиваться. 
Впрочем, если в целом день 
выборов и подсчет голосов в 

Одесской области прошел отно-
сительно спокойно и  без серьез-
ных нарушений, способных при-
вести к искажению результата 
голосования, то в г. Одесса ситу-
ация выглядит несколько иначе, 
что связано, в первую очередь, 
с проведением здесь не только 
выборов президента, но и выбо-
ров городского головы. 

ТРАДИЦИОННЫЕ 
НЕУРЯДИЦЫ. 
ГОЛОСОВАНИЕ

Начнем с самого утра 25 мая. 
Все избирательные участки в 
Украине не раньше 7:15 долж-
ны были начать свои подгото-
вительные заседания, а ровно 
в 8:00 — открыть двери для из-
бирателей. Естественно, спра-
вились не все. Благо, что нару-
шения на первых заседаниях и 
опоздание с открытием участков 
оказались не массовыми. 

Традиционно, члены комис-
сий допускали нарушения во 
время организации голосова-
ния: выдавали бюллетени без 
предъявления документов или 
по несоответствующим доку-
ментам, допускали нарушения 
тайны голосования, разрешали 
присутствие на избирательных 
участках посторонних лиц, не 
имеющих на то права, и т. п. Учи-
тывая то, что такие случаи не 
были массовыми и происходят 
на каждых выборах, мы можем 
предполагать, что они имели 
место, скорее, из-за отсутствия 
должной компетенции у членов 
комиссий, что, впрочем, не сни-
мает с них ответственности.

Ожидаемой проблемой ста-
ли очереди на избирательных 
участках в г. Одессе: примерно 
к обеду и до пяти часов вечера 
участковые комиссии просто не 
справлялись с потоком желаю-
щих проголосовать. Хотя, конеч-
но, одесские очереди все равно 
не сравнятся со столичными, из-
за которых некоторые избира-
тельные участки не закрывались 
до десяти вечера вместо поло-
женных восьми. Ожидаемыми 
очереди на участках в Одессе 
оказались в связи с малоком-
плектностью избирательных ко-
миссий, которым приходилось 
работать в минимальном соста-
ве на участках с числом избира-
телей, превышающим две тыся-
чи человек. 

К сожалению, в двух избира-
тельных округах наблюдателям 
КИУ пришлось столкнуться с 
препятствованием своей закон-
ной деятельности. В округе 141 
(Ивановка) в с. Визирка Комин-

терновского района участковая 
комиссия отказывалась разре-
шать активисту КИУ осущест-
влять наблюдение. Конфликт 
был разрешен только после вме-
шательства окружной комиссии. 

Похожая ситуация сложилась 
и в округе 138 (Суворовский рай-
он Одессы), где официального 
наблюдателя пытались выгнать 
с избирательного участка по на-
думанной причине: у комиссии 
возникли претензии к паспорту 
наблюдателя, а точнее к фото-
графии, которая по их мнению, 
была ненадлежащего качества. 
В конфликт также вмешалась 
окружная избирательная комис-
сия, член которой, правда, встал 
на сторону участковой, настаи-
вая на том, что паспорт сомни-
тельный, а значит и наблюдать 
активист не имеет права. Самое 
абсурдное — это то, что у чле-
нов избирательных комиссий 
нет полномочий для проверки 
подлинности документов, удо-
стоверяющих  личность. Более 
того, законом о выборах пре-
зидента сомнения членов ко-
миссий в подлинности паспорта 
наблюдателей не рассматрива-
ется в качестве аргумента для 
лишения их права осуществлять 
наблюдение. Конфликт был раз-
решен только после прибытия на 
место события представителей 
правоохранительных органов, 

разрешивших наблюдателю вы-
полнять свою миссию. В свою 
очередь, не исключая предвзя-
того отношения некоторых чле-
нов окружной избирательной 
комиссии к Комитету избирате-
лей Украины, нам очень хочется 
верить, что причиной инцидента 
все же стало пресловутое от-
сутствие компетенции у членов 
комиссий. 

ПОДСЧЕТ ГОЛОСОВ 
С небольшими инцидентами 

и нарушениями голосование в 
Одесской области все же завер-
шилось вовремя, и все комиссии 
приступили к подсчету голосов. 
Исключение составила Одесса, 
где члены комиссий начинали 
свои заседания после девяти 
вечера, намеренно затягивая 
«рабочий день», чтобы получить 
более высокую зарплату. К утру 
в Одесской области подсчет го-
лосов завершился. В Одессе 
этот процесс несколько затянул-
ся, что связано было, преиму-
щественно, с необходимостью 
подсчета голосов и по выборам 
президента, и по выборам одес-
ского мэра. Хотя свою лепту в 
затянувшийся процесс подсче-
та внесла и низкая компетенция 
членов УИК. Красноречивый 
пример: в Одессе одна участко-
вая комиссия приступила к про-

Пожалуй, самой большой неожиданностью выборов президента ста-
ла высокая явка избирателей (более 60% по Украине, по Одесской 
области — 46%, по г. Одессе — 47,05%) и завершение избирательного 
процесса в один тур. Новый президент уже избран и даже вступил в 
должность, международное сообщество признало выборы состояв-
шимися. 
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ведению итогового заседания только к 
восьми утра 26-го мая, т. к. не знала (!), 
какие действия необходимо выполнять. 
Проблема была разрешена только после 
вмешательства соответствующей окруж-
ной комиссии. Благо, что такая комиссия 
была на весь город одна. 

Традиционным нарушением со сторо-
ны участковых комиссий уже по заверше-
нию подсчета голосов стало прибытие в 
окружные комиссии с пустыми бланками 
протоколов и печатями. Согласно зако-
ну, последнее — запрещено, поскольку, 
имея печать и пустые бланки протоколов 
о подсчете голосов, можно без труда со-
ставить «уточненный» протокол, в кото-
ром будут содержаться цифры, отлича-
ющиеся от реальных. Сопутствующая 
проблема — высокий процент комиссий, 
которых отправляли на изготовление 
уточненных протоколов. В Одесской об-
ласти таких комиссий в среднем было 
около 30%, а вот в г. Одесса — более 
50%. Наблюдатели КИУ фиксировали 
достаточно много случаев в г. Одесса, 
когда отправленные на уточнение комис-
сии, вместо отбытия на свой участок, «на 
коленках» изготавливали новые протоко-
лы в зданиях окружных комиссий. 

ПО-ОДЕССКИ 
Как уже было указано ранее, помимо 

выборов президента, в г. Одесса прохо-
дили еще и выборы городского головы, 
с чем и связаны особенности избира-
тельного процесса, в том числе, и на по-
следнем этапе. Одна из особенностей 
— работа избирательных комиссий в 
Одессе с двумя списками избирателей: 

по выборам президента и по выборам 
мэра. В тоже время, подавляющее боль-
шинство комиссий в Украине и Одесской 
области, в частности, работали только с 
одним списком избирателей. Необходи-
мость работы с двумя списками связана 
с тем, что в выборах президента и в вы-
борах мэра в г. Одесса имеет право при-
нимать участие различный круг граждан. 
На выборах президента разрешена сме-

на места голосования, т. е. житель Беля-
евки голосовать за президента в Одессе 
может при условии заблаговременного 
предоставления соответствующих доку-
ментов в отдел ведения реестра. В тоже 
время, на выборах мэра Одессы могут 
голосовать только члены одесской тер-
риториальной громады, т. е. те, у кого в 
паспорте на странице с местом регистра-
ции значится «г. Одесса». Другие граж-
дане Украины на выборах мэра Одессы, 
даже при условии постоянного прожи-
вания в городе (но отсутствия регистра-
ции), голосовать не могут. 

 Таким образом, очевидно, что 
списки избирателей по выборам пре-
зидента в г. Одесса могли содержать 
больше избирателей, чем по выборам 
мэра, но никак не наоборот.

Тем не менее, именно с обратной си-
туацией мы и столкнулись. 

Проблема заключается в том, что 
превышение числа избирателей в спи-
сках по выборам одесского мэра может 
свидетельствовать о неправомерном 
включении в него избирателей, а следо-
вательно, и неправомерном голосовании 
на выборах мэра, что является очень 
серьезным нарушением, в том числе, 
уголовно наказуемым. Если человек, 
не имеющий регистрации в Одессе, но 
включенный в список избирателей, полу-
чил бюллетень по выборам одесского го-
родского головы, не трудно догадаться, 
что это привело к искажению результатов 
выборов. А если такой «избиратель» был 
не один?...

О проблемах со списками избирате-
лей по выборам одесского городского го-
ловы и президента в день выборов мас-
сово сообщали избиратели на «горячую 
линию» КИУ, такие проблемы фиксирова-
ли и наши наблюдатели на участках. Од-
нако основной «загадкой» все же остают-
ся протоколы районных в городе Одессе 
территориальных избирательных комис-
сий по итогам голосования на выборах 
мэра. В частности, согласно протоколу 
об итогах голосования в Киевском райо-
не на выборах мэра принимало участие 
177 108 избирателей, а согласно прото-
колу ЦИК о результатах выборов прези-
дента, в этом районе Одессы в списки по 
данному виду выборов включено только 
174 367 избирателей. 

При этом мы можем увидеть только 
общую картинку, а опять же, в день выбо-
ров частыми были жалобы избирателей в 
Одессе еще и на наличие «мертвых душ», 
отсутствие в списках, наличие в списках 
посторонних граждан по избирательным 
адресам одесситов. Доходило даже до 
абсурдных случаев, когда в отделе веде-
ния реестра Киевского района одесситка 
узнала о том, что она исключена из спи-
сков на основании справки о смерти. 

Еще больше сомнений добавляет то, 
что в других областных центрах (Никола-
ев, Херсон, Черкассы, Черновцы, Киев), 
где наблюдение за выборами также 

осуществляли компетентные обще-
ственные организации Комитета изби-
рателей Украины и Гражданской сети 
«ОПОРА»,  такие недоразумения со 
списками избирателей не зафиксиро-
ваны. 

Тем не менее, ясно одно, что сила-
ми общественной организации разо-
браться в том, почему же все-таки 
возможной стала такая ситуация, не 
удастся из-за отсутствия должных на 
то полномочий. Остается только упо-
вать на правоохранительные государ-
ственные органы. Было было жела-
ние...

Тем временем, новый одесский 
градоначальник уже вступил в долж-
ность. Ознакомиться с его предвыбор-
ной программой можно на стр. 12. 

А на стр. 4 можно ознакомиться 
с предвыборной программой нового 
президента Украины. 

Пресс-служба ООО ВГО 
«Комитет избирателей Украины»
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Євромайдан повстав, коли 
тодішня влада в останній момент 
відмовилася підписати угоду з ЄС, 
але то був лише привід. Причина 
ж у тому, що в народу урвався тер-
пець. На площі й вулиці вийшли 
люди, які не хочуть і далі так жити, 
як жили досі. «Так жити не можна!», 
— сказали вони. Докорінних змін 
потребують як країна в цілому, 
так і кожний громадянин окре-
мо. Але ми не зможемо змінити 
Україну, якщо не змінимося самі, 
не поміняємо свого ставлення до 
власного життя і до життя цілої 
держави. У тому, що країна в такій 
кризі — є частка відповідальності 
кожного. Настав час дати чітку 
відповідь, що значить для нас 
«жити по-новому»! 

ЖИТИ ВІЛЬНО!
Ми, українці, хочемо бути 

вільними. Тому, будь-які спро-
би поневолення, зовнішнього 
чи внутрішнього, отримують від 
нас гідну відсіч, що доведено 
Майданом та боротьбою проти 
російської агресії. 

Свобода народу залежить 
від способу, у який він взаємодіє 
із владою. Слід створити дієві 
механізми громадського, правово-
го і політичного контролю за діями 
влади. Елементом такого контро-
лю є можливість для громадян 
отримати вичерпну інформацію 
про рішення державних органів та 
органів місцевого самоврядуван-
ня. Такими ж відкритими мають 
бути кадрова політика і діяльність 
кожного чиновника і високопо-
садовця, його статки й доходи, 
витрати держслужбовців та їхніх 
сімей. 

Для того, щоб все це забез-
печити, потрібна низка змін у 
політичній системі. Мій план дій у 
цій сфері буде наступний. 

Стану гарантом збере-
ження щойно відновленої 
парламентсько-президентської 
форми правління, за якої Уряд 
формується коаліцією фракцій та 
депутатів. Не претендуватиму на 
повноваження більші, ніж ті, на які 
ви мене оберете. 

Забезпечу повне перезаванта-
ження влади. Докладу всіх зусиль 
у рамках своїх конституційних 
повноважень, щоб до кінця 

2014 року відбулися дострокові 
парламентські вибори суто на 
пропорційній основі за відкритими 
списками. 

Має відбутися децентралізація 
влади. Громади на місцях отри-
мають більше прав і грошей на 
реалізацію повноважень. Вико-
навча влада в областях нале-
жатиме не призначеним згори 
«губернаторам», а виконкомам, 
сформованих облрадами, обра-
ними людьми. При обов’язковому 
збереженні та зміцненні єдиного 
гуманітарного українського про-
стору в мовно-культурній сфері, в 
освіті, в політиці історичної пам’яті 
обов’язково враховуватиметься 
специфіка кожного регіону. Але 
Україна залишиться при цьому 
унітарною, соборною державою. 

Міських голів пропонувати-
му обирати в два тури, щоб на ці 
посади потрапляли не випадкові 
люди, а ті, які мають підтримку 
більшості громади. 

У якості першочергового внесу 
до Верховної Ради закон про пар-
ламентську опозицію.  

Структура власності ЗМІ 
стане прозорою, а конкурентне 
середовище в цій сфері — по-
силене. Створення суспільного 
телебачення є на порядку денно-
му як невідкладне питання. 

Окремо наголошую на не-
ухильному дотриманні прав всіх 
національних меншин. Особли-
ву увагу слід надавати захисту 
українців Криму та кримських та-
тар як корінного народу Криму. 

Жити вільно — значить і 
вільно користуватися рідною 
мовою. Керуватимуся статтею 
10 Конституції, яка визначає 
українську мову як державну, 
але особливо наголошує на пра-
вах російської мови та гарантує 
вільний розвиток усіх мов. Вважаю 
за доцільне з метою забезпечен-
ня єдності української політичної 
нації зберегти існуючий статус-
кво в мовному питанні. 

Можливість вільно подорожу-
вати до Європи дасть якнайшвид-
ше запровадження безвізового 
режиму з ЄС протягом уже пер-
шого року мого президентства. 
До кінця ж терміну моїх повно-

ЖИТИ ПО-НОВОМУ!
Передвиборна програма кандидата на пост президента України Петра Порошенка

важень розраховую добитися 
необхідних політичних рішень з 
боку ЄС та розпочати переговори 
про повноцінне членство України 
в Європейському Союзі, щоб жити 
в «сім’ї вольній, новій». ЄС для 
нас не ціль, а інструмент, щоб 
змінити країну і запровадити в ній 
європейські стандарти. 

ЖИТИ БЕЗБІДНО! 
Бідній людині важко бути 

вільною, тому що над нею постійно 
висить безвихідна потреба 
обміняти свободу на хліб насущ-
ний. Тому будувати демократію 
означає творити суспільство за-
можних людей. 

Україна має все необхідне, 
щоб забезпечити добробут. Ми 
вміємо і хочемо жити власною 
працею, здатні бути творчи-
ми та інноваційними, вчимо-
ся не бути заздрісними і щиро 
радіти успіху сусіда чи колеги. 
Але ми втрачаємо можливості й 
досі пасемо задніх. Чому? Тому 
що на відміну від нас країни 
Центральної та Східної Європи 
будують економіку вільної 
конкуренції, нових ідей, ділової 
ініціативи, наполегливої праці і 
постійного самовдосконалення. 
В такій системі найрозумніші, 
найпрацьовитіші і найенергійніші 
не ховають свої гроші в подушку, 
а інвестують їх в нові бізнеси, да-
ючи тим самим роботу і шанс на 
успіх тисячам і мільйонам своїх 
співвітчизників.  

Керуючись заповітом «і чу-
жому научайтесь, й свого не 
цурайтесь», ретельно вивчив і 
обов’язково використаю позитивні 
досягнення країн Балтії, Польщі, 
Чехії, Словенії, Словаччини, Грузії. 
Маю і власний досвід в економіці 
як господарник, який свого часу 
створив чимало робочих місць. 
Добре знаю, як примножити наше 
національне багатство та напо-
внити бюджет. 

Усі політичні програми, які 
ви досі читали, були про манну 
небесну, але вона так і не випа-
ла. Звичайно, я за збільшення 
зарплат, пенсій і стипендій. За 
збереження і примноження всіх 
соціальних виплат, передбачених 
чинним законодавством, «дітям 
війни», «афганцям», «чорнобиль-
цям», інвалідам, одиноким мамам, 
сиротам. Я за потужні грошові 
вливання в освіту. За доступність 
кваліфікованої медичної допо-
моги для всіх громадян. На все 
це витрачатимемо гроші, щой-
но ми їх отримаємо, збудувавши 
нову економіку. І хоча управління 
економічними процесами нале-
жить до компетенції Уряду, Пре-
зидент як гарант Конституції, прав 
і свобод зобов’язаний створити 
умови для вільної інноваційної 
економіки та соціальної 
справедливості. Що для цього 
треба? 

Реформувати правоохорон-
ну систему (суди, міліцію, СБУ, 
прокуратуру) — значить, ство-
рити передумови успішності всіх 
змін, в тому числі й в економіці. 
Тільки незалежний суд може за-

безпечити захист прав та свобод 
і недоторканість власності, що 
важливо для притоку в країну 
інвестицій. 

Антимонопольний комітет має 
стати ключовим економічним ре-
гулятором. Поле його діяльності 
— від забезпечення вільної 
конкуренції у великому бізнесі до 
гарантій малому підприємництву. 
Так само це стосується якості 
та вартості послуг в житлово-
комунальній сфері, де теж орудує 
жахлива монополія. 

Зняти «корупційний пода-
ток» на економіку. Соціально 
відповідальний бізнес має пла-
тити податки до бюджету, а не 
хабарі окремим чиновникам. 
Кількість податків слід скоротити, 
ставки — зменшити, всі офшори - 
перекрити.

Ще на досить тривалий час 
зберегти систему спрощеного 
оподаткування для малого та се-
реднього бізнесу. Створити свою 
справу, взяти відповідальність на 
себе — це теж жити по-новому. 

Забезпечити доступ 
української продукції на світові 
ринки. Якнайшвидше підписати 
економічну частину Угоди з ЄС 
(про зону вільної торгівлі) та в 
стислі терміни реалізувати її по-
ложення, які по суті є цілісним 
планом економічних реформ в 
Україні. 

Аграрна галузь може стати 
точкою прориву для української 
економіки. 

ЖИТИ ЧЕСНО! 
В Україні мають восторжеству-

вати принципи правової держави 
та справедливості. Ці принципи 
вимагають наявності прозорої 
і несуперечливої законодавчої 
бази, доступного, справедливо-
го, неупередженого і змагального 
судочинства, невідворотності по-
карання за злочин,  гарантій до-
тримання основних прав особи, 
обмеження втручання держави в 
приватне і громадське життя. 

Пріоритетними завданнями на 
цьому шляху сьогодні є:

– а н т и к о р у п ц і й н а 
люстрація судових, правоохорон-
них, податкових і митних органів;

– встановлення публічного 
контролю за призначенням і 
діяльністю суддів і створення 
системи їхнього автономного 
функціонування, незалежного від 
законодавчої та виконавчої гілок 
влади;

– ф о р м у в а н н я 
професійного корпусу державних 
службовців, їх соціальний захист 
та посилення відповідальності;

– усвідомлення, що пропо-
нувати та давати хабар так само 
аморально, як його вимагати 
та брати. Утвердження в якості 
свого роду національної ідеї 
нетерпимості до корупції. 

ЖИТИ БЕЗПЕЧНО!
Для того, щоб громадяни жили 

безпечно, новий Президент пови-

нен боронити країну від зовнішньої 
агресії. Не допустити в суспільстві 
чвар і провокацій на ґрунті мови, 
ідеології, релігії. Захистити кожну 
родину, місто, вулицю від насиль-
ства. 

Пріоритетом стануть 
політична та дипломатична бо-
ротьба за повернення тимчасово 
окупованого Криму, збереження 
територіальної цілісності України, 
для чого глава держави повинен 
чути голос кожного регіону нашої 
соборної країни.  

Уроки останніх місяців 
свідчать: Україна сама мусить 
забезпечити свою оборону. 
Планую істотне, в рази і по-
рядки, збільшення витрат на 
відновлення, модернізацію та 
посилення Збройних Сил та 
інших структур, від яких залежить 
захист від зовнішньої агресії. 
Історія вчить: «хто не хоче году-
вати свою армію, той годує чужу» 
або «хочеш миру — готуйся до 
війни». Часи невиправданого 
пацифізму минули. Зміцнення 
обороноздатності країни має 
стати загальнонаціональною 
справою, ділом всіх та кожно-
го. Наш ВПК здатний задоволь-
нити більшість потреб армії і 
дати поштовх реіндустріалізації 
— відродженню промислового 
потенціалу України.

Майбутній вступ України до 
ЄС розглядаю в тому числі і як до-
даткову гарантію безпеки України 
в рамках єдиного європейського 
безпекового простору. 

У той же час, громадяни 
України не зможуть почуватися у 
безпеці, поки ми не врегулюємо 
наші стосунки з Росією. Викори-
стаю повною мірою весь свій ди-
пломатичний хист та політичний 
досвід, щоб забезпечити 
деескалацію конфлікту, уникну-
ти війни та зберегти мир,  знай-
ти прийнятні способи співпраці з 
Росією, насамперед економічної – 
але з урахуванням незворотності 
нашого європейського вибору та 
територіальної цілісності України. 

Окремої ваги питання — 
забезпечення енергетичної 
незалежності, диверсифікація 
поставок газу. Зниження спожи-
вання енергії — наша спільна 
справа, яка починається з такої 
простої дії, як, виходячи, вим-
кнути світло, а завершується 
модернізацією підприємств та ви-
робництв із одночасним знижен-
ням енергоємності.

***
Жити по-новому — це покла-

датися  перш за все на власні 
сили. За нас нашу роботу ніхто не 
зробить!

Я вірю, що ми здатні почути 
й зрозуміти один одного. Здатні 
об’єднатися заради достойно-
го майбутнього України, заради 
спільної перемоги.

Бажання і готовність українців 
жити по-новому — ось основний 
ресурс національного розвитку і 
головна запорука успіху.

Жити по-новому – 
це покладатися  перш 
за все на власні сили. 
За нас нашу роботу 
ніхто не зробить!
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П. ПОРОШЕНКО

Ю.Тимошенко

О.Ляшко

А.Гриценко

С.Тигипко

М.Добкин

В.Рабинович

О.Богомолец

П.Симоненко

О.Тягнибок

54,70%

12,81%

8,32%

5,48%

5,23%

1,51%

1,91%

2,25%

1,16%

3,03%

10-ка лидеров

Результаты президентских 
выборов в цифрах

Львовская

Терно-
польская

Закарпатская

Ивано-
Франковская

Ровненская

Житомирская

Черновецкая

Хмельницкая
Винницкая

КИЕВ

Киевская

Одесская

Черкасская

Кировоградская

Николаевская

Херсонская

Запорожская

Днепропетровская

Полтавская

Черниговская

Сумская

Харьковская

Донецкая

Луганская

КРЫМ

0 - 25 25 - 50 50 - 75 75 -100

Количество избирателей, %

71,82%

78,2%

51,08%

70,97%

73,95%
61,54%

69,61%
76,63%

66,02%

66,04%

62,7%

68,39%

65,5%

60,25%

64,48%

64,67%

62,16%

55,17%

51,61%

51,42%

51,14%

46,01%

47,9%

15,37%

38,94%

общая явка:

59,57% 

Проголосовало избирателей: 
18 млн 19 тыс. 456 Волынская

явка по областям

Херсонская область

Петр Порошенко 48,71%

Юлия Тимошенко 11,48%

Сергей Тигипко 10,31%

Ивано-Франковская область

Петр Порошенко 65,13%

Юлия Тимошенко 14,78%

Олег Ляшко 9,01%

Харьковская область

Петр Порошенко 35,28%

Михаил Добкин 26,25%

Сергей Тигипко 8,54%

Донецкая область

Петр Порошенко 36,15%

Сергей Тигипко 19,59%

Юлия Тимошенко 7,71%

Луганская область

Петр Порошенко 33,17%

Сергей Тигипко 15,74%

Михаил Добкин 8,02%

Львовская область

Петр Порошенко 69,92%

Юлия Тимошенко 11,19%

Олег Ляшко 6,78%

Николаевская область

Петр Порошенко 45,97%

Сергей Тигипко 13,11%

Юлия Тимошенко 9,74%

Одесская область

Петр Порошенко 41,78%

Сергей Тигипко 18,57%

Юлия Тимошенко 9,48%

Полтавская область

Петр Порошенко 54,55%

Юлия Тимошенко 13,95%

Олег Ляшко 10,64%

Ровненская область

Петр Порошенко 55,46%

Юлия Тимошенко 16,06%

Олег Ляшко 13,23%

Сумская область

Петр Порошенко 55,4%

Юлия Тимошенко 14,34%

Олег Ляшко 9,33%

Тернопольская область

Петр Порошенко 60,63%

Юлия Тимошенко 15,17%

Олег Ляшко 10,12%

Хмельницкая область

Петр Порошенко 56,26%

Юлия Тимошенко 16,95%

Олег Ляшко 11,82%

Черкасская область

Петр Порошенко 54,61%

Юлия Тимошенко 14,08%

Олег Ляшко 11,88%

Черновецкая область

Петр Порошенко 56,72%

Юлия Тимошенко 18,84%

Олег Ляшко 10,5%

Винницкая область

Петр Порошенко 67,32%

Юлия Тимошенко 15,57%

Олег Ляшко 5,55%

Волынская область

Петр Порошенко 52,41 %

Юлия Тимошенко 17,32%

Олег Ляшко 14,55%

Днепропетровская область

Петр Порошенко 44,72%

Сергей Тигипко 10,53%

Юлия Тимошенко 9,43%

Житомирская область

Петр Порошенко 58,64%

Юлия Тимошенко 15,08%

Олег Ляшко 9,54%

Закарпатская область

Петр Порошенко 62,02%

Юлия Тимошенко 12,87%

Олег Ляшко 7,41%

Запорожская область

Петр Порошенко 38,15%

Сергей Тигипко 13,74% 

Юлия Тимошенко 9,73%

Черниговская область

Петр Порошенко 44,81%

Юлия Тимошенко 19,48%

Олег Ляшко 16,59%

г. Киев

Петр Порошенко 64,1%

Юлия Тимошенко 9,38%

Анатолий Гриценко 7%

Киевская область

Петр Порошенко 61,67%

Юлия Тимошенко 13,61%

Олег Ляшко 9,75%

Кировоградская область

Петр Порошенко 50,96%

Юлия Тимошенко 16,51%

Олег Ляшко 11,55%

ТОП-3 по областям
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Дорогі співвітчизники, 

від Львова до Донецька, від 
Чернігова до Севастополя! 

Ми, українці, «живий вогник у 
сім'ї європейських народів і діяльні 
співробітники європейської 
цивілізаційної праці». Так казав 
Іван Франко. 

«Стояти ногами й серцем 
на Україні, свої голови держати 
в Європі», — заповідав Михайло 
Драгоманов. 

Повернення України до сво-
го природного, європейського, 
стану було омріяне багатьма 
поколіннями. Диктатура, що пану-
вала останніми роками в Україні, 
прагнула позбавити нас цієї пер-
спективи — народ повстав. Пере-
можна Революція гідності змінила 
не лише владу. Країна зробилася 
інакшою. Іншими стали люди. На-
став час невідворотних позитив-
них змін. Щоб запровадити їх, 
нам необхідні в першу чергу мир, 
безпека та єдність. На заваді ко-
лосальних можливостей, які з 
падінням тиранії відкрилися для 
європейської модернізації України, 
стала справжня війна, спланова-
на і розв'язана на українському 
Донбасі. 

Досі багато хто думав, начебто 
Незалежність дісталася нам без 
жодних зусиль. Це — неправда! За 
нашу незалежність, самостійність 
боролися цілі покоління 
українських патріотів. За неї по-
лягли герої Небесної сотні. За неї 
гинуть українські воїни та мирні 
громадяни. Прошу вшанувати 
хвилиною мовчання пам'ять всіх, 
хто поліг за волю й незалежність 
України.

 Хвилина мовчання 

Я йду на посаду Президента, 
щоб зберегти і зміцнити єдність 
України. Забезпечити тривалий 
мир і гарантувати надійну безпеку. 
Знаю: мир — найголовніше, чого 
прагне сьогодні український народ. 

У глави держави – широкий 
вибір різноманітних інструментів 
для забезпечення територіальної 
цілісності України і мирного життя 
громадян. Повноважень і рішучості 
не забракне.

Я не хочу війни. Я не прагну 
помсти. Хоча перед очима – великі 
жертви, принесені українським на-
родом. Я прагну миру і доб'юся 
єдності України. Тому розпочинаю 
свою роботу з пропозиції мирного 
плану. 

Наполегливо закликаю всіх, 
хто незаконно взяв до рук зброю, 
скласти її. У відповідь гаран-
тую, по-перше, звільнення від 
кримінальної відповідальності 
тих, на чиїх руках не має крові 
українських воїнів та мирних лю-
дей. І тих, хто не причетний до 
фінансування тероризму. По-
друге — контрольований коридор 
для російських найманців, які за-
хочуть повернутися додому. По-
третє, мирний діалог. Зрозуміло, 
що не зі «стрєлкамі», «абвєрамі», 
«бєсамі"» чи іншою нечистю. 
Йдеться про діалог з мирними гро-
мадянами України. Навіть з тими, 
хто дотримується інших, ніж я, 
поглядів на майбутнє країни. 

Сьогодні окремо хочу звернути-
ся до співвітчизників з Донеччини 
та Луганщини. Дорогие наши бра-
тья и сестры, сограждане! Многие 
из вас уже успели ощутить на себе 
«прелести» правления террори-
стов. Они, помимо мародерства 
и издевательства над мирными 
гражданами, привели и без того 
кризисную экономику региона на 
грань полной катастрофы. Но мы 
ни при каких обстоятельствах не 
оставим вас в беде. Всенародные 
выборы Президента поставили 
жирный крест на мифе о якобы не-
легитимной киевской власти. Этот 
миф посеян и взращен российской 
пропагандой и кланом Януковича, 
который предал Донбасс и огра-
бил его еще в большей степени, 
чем всю страну. Донецкой обла-
стью он безраздельно правил 17 
лет. А теперь финансирует терро-
ристов. Именно он несет полную 
ответственность за политическую 
и социально-экономическую ситу-
ацию, в которой оказался регион. 
И за безработицу, и за бедность, и 
за беженцев. И за убитых граждан, 
и за слезы матерей. 

С чем я как Президент приеду 
к вам в самое ближайшее время? 
С миром. С проектом децентрали-
зации власти. С гарантией свобод-
ного использования в Вашем ре-
гионе русского языка. С твердым 
намерением не делить украинцев 
на правильных и неправильных. 
С уважительным отношением 
к специфике регионов. К праву 
местных громад на свои нюансы 
в вопросах исторической памя-
ти, пантеона героев, религиозных 
традиций. С проработанным еще 
до выборов совместным проектом 
с нашими партнерами из Евросо-
юза по созданию рабочих мест на 
Востоке Украины. С перспективой 
инвестиций, с проектом програм-
мы по экономической реконструк-
ции Донбасса. 

Сегодня нам нужен легитим-
ный партнер по диалогу. Говорить 
с бандитами мы не будем. А дей-
ствующие местные депутаты уже 
никого не представляют. И мы го-
товы огласить досрочные местные 
выборы на Донбассе. 

Такий мій мирний план 
для Донбасу та всієї країни. 
Дискусії не підлягає питання про 

территоріальну цілісність України. 
Щойно я присягнув «усіма своїми 
справами боронити суверенітет і 
незалежність України», і завжди 
буду вірний цій святій обітниці. 

Кількість людей, з якими мав 
честь поспілкуватися під час 
виборчої кампанії, — перевищив 
мільйон. Україна — різноманітна, 
але вона сильна духом і духом 
єдина! Прагнення до миру та 
соборності нашої держави домінує 
в усіх областях України. 

Я глибоко вражений 
патріотизмом мешканців південних 
та східних українськими областей 
від Одещини до Харківщини. Мир 
ще не настав, але вже сьогодні 
ми твердо можемо сказати, що 
важкі випробування об'єднали 
українську родину. Вони зміцнили 
нас як українську політичну націю, 
впевнену у своєму європейському 
виборі. Наш народ ніколи не був 
таким сильним, як тепер. Але сво-
бода не дається раз і назавжди. За 
неї треба постійно боротися. Мир, 
якого ми сподіваємося досягти 
найближчим часом, не буде трива-
лим, якщо ми належним чином не 
зміцнимо нашу безпеку. 

Щоб мир став довготрива-
лим, нам слід призвичаїтися 
до життя в умовах постійної 
бойової готовності. Ми повинні 
тримати порох сухим. Армія 
та її переозброєння зусилля-
ми вітчизняного військово-
промислового комплексу — це наш 
найголовніший пріоритет. Більше 
того, завантаження державними 
замовленнями підприємств ВПК 
дасть поштовх реіндустріалізації 
економіки. Хто шкодує коштів 
годувати свої збройні сили, той 
годує чужу армію. А наша армія 
повинна стати справжньою 
елітою українства. Слово генерал 
має асоціюватися не зі словом 
«корупція», а зі словом «герой». 
Все, від чого залежить забез-
печення стійкого миру та безпе-
ки України, ми повинні зробити 
своїми силами. Найнадійніші 
наші союзники і найкращі гаранти 
миру — армія, флот, Нацгвардія та 
професійні спецслужби! Ніхто нас 
не захищатиме, доки ми не навчи-
мось оборонятися самі. 

Я використаю свій диплома-

тичний досвід, щоб забезпечити 
підписання міжнародного дого-
вору, який прийшов би на заміну 
Будапештському меморандуму. 
Такий договір має надати прямі та 
надійні гарантії миру та безпеки — 
аж до військової підтримки в разі 
загрози територіальній цілісності. 
Будь-який агресор на кордоні 
України має згадати Євангельську 
мудрість: хто з мечем прийде, той 
від меча і загине! 

Громадяни України не змо-
жуть відчувати блага миру та 
безпеки, доки ми не врегулюємо 
наші відносини з Росією. Росія 
окупувала Крим, який був, є і 
буде українським. Вчора, під час 
зустрічі в Нормандії я саме так і 
сказав Президенту Путіну — Крим 
є українським. І крапка. Ні з ким не 
може бути компромісу в питаннях 
Криму, європейського вибору і дер-
жавного устрою. А все інше повин-
но обговорюватися і вирішуватися 
за столом переговорів. 

Будь-які спроби зовнішнього 
і внутрішнього поневолен-
ня українців — зустрічають і 
зустрінуть найрішучішу відсіч. Ми 
хочемо бути вільними. А жити по-
новому – це і означає жити вільно 
в умовах такої політичної системи, 
яка гарантує права та свободи лю-
дини і нації.

Хотів би наголосити на 
відданості ідеї парламентсько-
президентської республіки. Ніякої 
узурпації влади! Європейська 
демократія для мене — найкра-
щий спосіб державного правління, 
винайдений людством. Саме 
європейський досвід підказує нам, 
що значну частину повноважень 
вже зараз треба делегувати з цен-
тру місцевим органам влади. 

Реформа щодо децентралізації 
розпочнеться вже цього року 
змінами до Конституції. Нові повно-
важення отримають новообрані 
місцеві Ради. Але Україна була, є й 
буде унітарною державою. Марен-
ня про федерацію не має ґрунту в 
Україні. 

Важливою частиною 
суспільного запиту на повне пере-
завантаження влади є дострокові 
вибори парламенту. Давайте бу-
демо відвертими. Чинний склад 

цього шановного зібрання не 
відповідає настроям суспільства. 
Бо воно суттєво змінилося у 2012 
році. А жити по-новому означає не 
нехтувати волею народу. 

Жити вільно — означає вільно 
користуватися рідною мовою. Ке-
руватимуся статтею 10 Конституції. 
Вона визначає українську мову 
як єдину державну, але гарантує 
вільний розвиток російській та 
іншим мовам. Слово «праця», як 
і «мир», «зарплата», «пенсія», 
«стипендія» звучать однаково або 
дуже подібно, що українською, що 
російською. Наявність роботи — 
це те, що дає людині можливість 
жити безбідно. 

Найбільше професійне задо-
волення я досі отримував саме від 
створення нових робочих місць. 
Що може втішати людину більше, 
як праця та гідна зарплата за неї? 
Робочі місця мають організовувати 
підприємці. А от справа глави дер-
жави — це забезпечення таких 
умов, коли ніхто і ніщо не заважає 
працювати. Держава цінуватиме 
вклад роботодавця та платника 
податків в економіку та соціальну 
сферу. Забезпечення людей робо-
тою та гідною оплатою — це пер-
ша гарантія внутрішнього миру та 
національної безпеки. 

Хоча управління економічними 
процесами належить до 
компетенції вільного ринку або 
Уряду, Президент як гарант 
Конституції зобов'язаний забез-
печити умови для інноваційної 
економіки та соціальної 
справедливості. Справедливий 
розподіл національного багатства 
— це нагальна вимога часу. Але 
перш ніж національне багатство 
ділити, його треба примножити. 
Україна має все необхідне, щоб 
забезпечити людям європейський 
добробут. Ми вміємо і хочемо жити 
власною працею, здатні бути твор-
чими та інноваційними. 

Ми вже навіть вчимося не 
заздрити успіху сусіда чи коле-
ги. Але ми й досі пасемо задніх. 
Чому? Тому що на відміну від нас 
країни європейської спільноти 
побудували економіку вільної 
конкуренції. Нових ідей, ділової 
ініціативи, наполегливої праці, 
постійного самовдосконалення. 
Так буде і в Україні. Але для цьо-
го треба знищити корупцію. Нам 
потрібен загальнонаціональний 
антикорупційний пакт між владою 
та народом. Суть його проста: чи-
новники не беруть, а люди — не 
дають. 

Ми не зможемо змінити країну, 
якщо не змінимо себе, своє став-
лення до власного життя і до життя 
цілої держави. В тому, що Україна 
прийшла до кризи державності, є 
частка відповідальності кожного з 
нас. Хтось вважав нормою не спла-
чувати податки. Хтось розкошував 
за державний рахунок. Хтось голо-
сував і мітингував за гроші. Хтось 
отримував незаслужені пільги і 
нагороди. А всі разом руйнували 
фундамент суспільної довіри, за-
сади права й суспільної організації. 

Європейський вибір України 
— це серце нашого національного 
ідеалу. Це вибір, зроблений наши-
ми предками і пророками. А що нам 
треба конкретно зробити, щоб жити 
вільно, жити безбідно, жити в мирі і 
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безпеці? Це все написано в угоді про 
політичну асоціацію та зону вільної 
торгівлі з Євросоюзом. Ми разом до-
кладали зусиль до цього документу. 
Тепер мрію втілити його в життя, а 
для цього нам треба якнайшвидше 
підписати економічну частину угоди. 
Моя ручка — вже в руках, і як тільки ЄС 
ухвалить відповідне рішення, підпис 
українського Президента миттєво 
з'явиться під цим доленосним доку-
ментом. Ми не маємо права зволікати 
із підписанням економічної частини 
угоди. Те ж саме стосується і якнайш-
видшого запровадження безвізового 
режиму для України з ЄС. Ми за-
вершили перший етап і дуже швид-
ко зможемо завершити другий, щоб 
вже з січня 2015 року українці мали 
можливість подорожувати без віз. Уго-
ду ж про асоціацію ми розглядаємо 
лише як перший крок до повноправно-
го членства України в ЄС. 

Ніхто не має права вето на 
європейський вибір України. Визна-
ти це — значить проводити політику 
миру та спокою в Україні. Але така 
політика збанкрутіла ще в тридцяті 
роки минулого століття. Для реалізації 
наших амбітних планів нам потрібні 
не лише мир та єдність країни, але 
й консолідація всіх патріотичних, 
проукраїнських, проєвропейських сил. 

Маємо постійно тримати в пам'яті 
суворі уроки національно-визвольних 
змагань сімнадцятих-двадцятих років 
минулого століття. Тоді наші політики 
не змогли об'єднатися, спільно проти-
стояти агресії. Володимир Винниченко 
боровся проти Михайла Грушевсько-
го, Симон Петлюра проти Павла Ско-
ропадського. А Нестор Махно — проти 
всіх. Постійні чвари та конфлікти між 
видатними українцями призвели до 
втрати нашої державності. Висновки 
належить робити не лише з архівів 
столітньої давнини, але й з недавніх 
подій. Ми не сміємо повторити старі 
помилки і маємо забезпечити злагод-
жену роботу Президента, Верховної 
Ради та Кабміну.

Настав час будувати нову велику 
країну. Сучасну, високотехнологічну, 
обороноздатну, конкурентоспро-
можну. Врахуємо досвід країн, які 
з'явилися на політичній карті лише 
кілька десятків років тому, але стали 
лідерами, поставивши на розвиток 
інтелекту та новітніх технологій. Бо 
найцінніше — не гроші, не заводи та 
підприємства, а "людський капітал", 
який має Україна. 

Немає сумніву в тому, що ми 
здолаємо всі труднощі. Відстоїмо 
територіальну цілісність нашої дер-
жави, забезпечимо мир та спокій. Нас 
уже ніхто не оберне в рабів криміналу 
та бюрократії, в прислужників 
колоніальної влади. Нас підтримує 
цілий світ. За останні три дні я мав 
можливість пересвідчитись в цьо-
му. Навколо ідеї незалежності, сво-
боди, гідності, правової держави, 
європейської інтеграції об'єдналася 
вся Україна і все світове українство. 
Народ своє вагоме слово сказав. Під 
час революційних подій. Під час спро-
тиву агресії. Під час виборів. Тепер 
черга — за нами, за владою. 

Простягаю руку миру всім, хто по-
дав голос за мене, і тим, хто не голо-
сував. Всім, хто допоможе встановити 
мир, порядок і спокій в Україні. І всім, 
хто вірить у європейську майбутність 
України. 

Ми — народ, що був одірваний від 
своєї великої Батьківщини Європи — 
повертаємося до неї. Остаточно і без-
поворотно. 

Мир нам! Нехай нас благословить 
Господь! Слава Україні!

ПУТЬ К ПРЕЗИДЕНТСТВУ. 
Досье на Петра Порошенко

Особенностью политической карьеры 
Петра Порошенко является его уме-
ние всегда быть с победителем здесь 
и сейчас. Так было на старте, когда он 
пришел в большую политику под зонтиком 
могущественной на тот момент СДПУ(о).  
Закат этой группировки Порошенко наблю-
дал уже как заклятый оппонент Виктора 
Медведчука. Затем он вышел на ключе-
вые позиции в следующей партии вла-
сти — Нашей Украине Виктора Ющенко. 
После политической смерти этой силы он, 
пусть не сразу, сумел найти себя даже в 
команде Виктора Януковича — в качестве 
министра в кабинете Николая Азарова. 
После парламентских выборов 2012 года, 
когда Партию регионов у власти сменила 
Семья, политический инстинкт привел 
Порошенко сначала в умеренную оппо-
зицию к Януковичу, а затем, после срыва 
ассоциации с ЕС, и на Майдан. Очевидно, 
что рискнув всем и поддержав массовые 
акции протеста в конце ноября 2013 года, 
он вряд ли представлял себе, что может 
рассчитывать на большее, чем пост мэра 
Киева от объединенной оппозиции... 

Теперь Порошенко снова с победителем. 
Но на этот раз ему не удастся уйти от него 
вовремя. Потому что победитель — он 
сам. Более того, он победитель, выбран-
ный и приведенный к власти Майданом. 
Крах и разочарование Майдана будут 
означать политический крах Порошен-
ко. Виктор Ющенко уже показал, как это 
делается.  

25 мая на досрочных выборах президен-
та Украины кандидат Порошенко набрал 
большинство голосов — 54,71%, и побе-
дил в первом туре. Второе место с огром-
ным отрывом от Порошенко заняла лидер 
партии Батькивщина Юлия Тимошенко.

ЛИГА.нет
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Пастка для Петра Порошенка

У Порошенка є всі шанси 
і можливості не опинитись в 
пастці, до якої потрапив Віктор 
Ющенко у 2005 році. Не нава-
жившись оголосити дострокові 
парламентські вибори одразу 
після Помаранчевої революції, 
Ющенко став заручником проти-
стояння з парламентом, а згодом 
потонув у кулуарних домовлено-
стях між різними олігархічними 
кланами у сесійній залі.

Сьогодні вплив політичних 
та фінансово-промислових груп 
не дозволить Петру Порошен-
ку змінити систему, будь-які 
ініціативи натикатимуться на 
необхідність компромісів з при-
хильниками старої системи, по-
ступки призведуть до апатії, а 
згодом до рейтингових втрат. 

Згідно з Конституцією, пре-
зидент має право достроко-

во припинити повноваження 
Верховної Ради в трьох ви-
падках.

Якщо протягом шістдесяти 
днів після відставки Уряду 
не сформовано новий персо-
нальний склад Кабміну.

В разі неспроможності пар-
ламенту розпочати роботу 
протягом тридцяти днів.

І третя можлива умова — 
відсутність у Верховній Раді 
коаліції депутатських фракцій 
протягом одного місяця.

Сподіватись на самогуб-
ство Верховної Ради було 
б наївно — занадто велика 
кількість членів парламенту 
не встигла «відбити» ресур-
си, вкладені в свій мандат. 
Єдиний шанс для новообра-

ного президента — самому 
ініціювати настання однієї з 
вищевказаних умов.

Найпростішою схе-
мою для Петра Порошен-
ка може стати штучний 
розпад парламентської 
більшості, повний склад якої 
до сьогоднішнього дня був 
невідомий.

ІНГРІДІЄНТИ "ЄВРОПЕЙСЬКОГО ВИБОРУ"
Як вже відомо, нинішня більшість у Верховній Раді називається «Коаліція 

європейського вибору». «Українській правді» вдалося отримати текст 
коаліційної угоди та «живі» підписи народних депутатів, які приєдналися до 
більшості.

Петро Порошенко вже дав свою першу обіцянку — розпустити Верховну Раду і призначити дострокові парламентські ви-
бори вже цього року. Важко сказати, що спонукало новообраного президента з першої ж миті своєї каденції ступити на 
слизький шлях великих обіцянок — бажання сподобатись мільйонам виборців, обурених відсутністю змін, чи справжнє 
прагнення переформатувати політичний ландшафт країни.

Текст угоди складається з 
п’яти абзаців, в яких наведено 
лише загальні засади формування 
більшості. Втім найцікавіша части-
на угоди — прізвища депутатів, що 
увійшли до коаліції, скріпивши угоду 
своїми підписами.

«Українська правда» вперше 
публікує повний склад постмайданної 
більшості у Верховній раді.

Отже «Коаліція європейського 
вибору» складається з 257 на-

родних депутатів зі складу трьох 
фракцій (Батьківщина, УДАР та Сво-
бода), двох парламентських груп 
«Економічний розвиток» (очолює 
Віталій Хомутинник) та «Суверен-
на європейська Україна» (очолює 
Ігор Єремеєв) та півтора десятка 
депутатів, що не входять в жодне 
парламентське об’єднання.

Загалом кількісний склад 
більшості виглядає наступним чи-
ном. 

Але зовсім інакше виглядає та сама 
картина, якщо проаналізувати склад 
двох депутатських груп та парламентсь-
ку історію позафракційних депутатів, що 
увійшли до коаліції.

З 37 членів групи «Економічний розви-
ток», очолюваної Віталієм Хомутинніком, 
33 — колишні члени фракції Партії регіонів. 
У «Суверенна європейська Україна» Ігоря 
Єремеєва 23 «регіонали» з 34-х членів гру-
пи. А з числа 15 позафракційних ще недав-
но за вказівкою Михайла Чечетова голосу-
вали 9 депутатів.

НОВЕ ЖИТТЯ СОРАТНИКІВ 
ВІКТОРА ЯНУКОВИЧА

Загалом до складу нинішньої коаліції, 
яка підтримала постреволюційний уряд, 
входять 62 колишніх члена фракції Партії 
регіонів. Це майже чверть більшості.

Для розуміння: разом колишні 
«регіонали» мають більший вплив на го-
лосування більшості, ніж УДАР та Свобо-
да, які всі два роки свого парламентсько-
го життя знаходились в опозиції до Партії 
регіонів.

Більшість з тих «регіоналів», що увійшли 
до складу коаліції, брали участь у голосуванні 
диктаторських законів 16 січня, мовного закону 
2012 року і майже без виключення підтримували 
узурпаторські кроки Віктора Януковича. Нижче 
ми коротко вказали «досягнення» найбільш 
одіозних депутатів з цього списку.

ВІТАЛІЙ ХОМУТИННІК — 23-й номер списку 
Партії регіонів на парламентських виборах 2012 
року. Під час панування Сім’ї активно допомагав 
лобіював законодавчі ініціативи Сергія Арбузова. 
Крім іншого саме під керівництвом Хомутинніка 
парламентський комітет з питань податкової та 
митної політики приймав поправку, яка ставила 
хрест на балотуванні Віталія Кличка на посаду пре-
зидента. 

ВОЛОДИМИР ДЕМІШКАН — один з трьох 
засновників «Товариства мисливців і рибалок 
«Кедр», який орендував 30 тисяч гектарів мис-
ливського господарства Сухолуччя. Клуб КЕДР 
офіційно зареєстрований за адресою Межигір'я. 

МИКОЛА ДЖИГА — ще один потенційний 
фігурант справи про Межигір’я, який допоміг прихо-
вати матеріали про приватизацію резиденції. Саме 
пан Джига в якості голови слідчої комісії парла-
менту давав наказ про вилучення документів про 
оренду земельної ділянки на території «Межигір'я» 
з Вишгородської адміністрації. Що цікаво сама пар-
ламентська комісія не мала жодного стосунку до 
Межигір’я і розслідувала можливі правопорушень 
тодішнім головою МВС Юрієм Луценком.

АРТЕМ ЩЕРБАНЬ — 57-й номер списку Партії 
регіонів на парламентських виборах 2012 року. 
До обрання депутатом займав посаду заступника 
голови правління і представляв інтереси Сім’ї у 
державній компанії «УкрНафта», яку багато років 
контролює Ігор Коломойський.

ІВАН ФУРСІН — депутат групи Фірташа-
Льовочкіна. Пан Фурсін — один з колишніх 
акціонерів РосУкрЕнерго, багаторічний партнер 
Сергія Львовчкіна і власник Місто-Банка, де раніше, 
до обрання депутатом працювала сестра колиш-
нього голови адміністрації Віктора Януколвича — 
Юлія Львовчкіна. Крім того саме через латвійський 
банк Івана Фурсіна проводилася оборудка з купівлі 
«вишок Бойка» у ризьких бомжів. 

СЕРГІЙ КАЦУБА  — також представник групи 
Фірташа-Льовочкіна, один з головних фігурантів 
справи по «вишках Бойка». Під час закупівлі ви-
шок Сергій Кацуба працював заступником Євгена 
Бакуліна у НАК «Нафтогазі України», а його брат 
— Олександр Кацуба  очолював «Чорноморнафто-
газ», яка і була покупцем скандальних вишок.

Після переходу Сергія Кацуби до парламен-
ту, його місце у НАКу зайняв молодший брат 
Олександр. Коаліційну угоду підписав також 
батько сімейства — Володимир Кацуба.

ВІКТОР ЖЕРЕБНЮК — ще один представ-
ник групи Фірташа-Львовчкіна, колишній керівник 
Деснянської районної адміністрації Києва, якого під 
патронатом Сергія Львовчкіна було переведено у 

ПРОДОЛЖЕНИЕ
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столицю з Жмеринки Вінницької 
області.

ОЛЕКСАНДР ОНИЩЕНКО 
— регіонал, відомий колишнім 
опозиціонерам по численних 
бійках у сесійній залі, під час 
однієї з яких пан Онищенко разом 
с Вадимом Колесніченком нога-
ми добивали лежачого колегу по 
нинішній коаліції – Олега Медуни-
цю з «Батьківщини». 

ЯН ТАБАЧНІК — 18-й номер 
списку Партії регіонів на парла-
ментських виборах 2012 року, 
близький товариш Віктора Януко-
вича та Йосипа Кобзона. Просла-
вився своїм твердженням, що всі 
«журналісти холуї». 

АНТОН ЯЦЕНКО — хре-
щений батько тендерних схем, 
перебіжчик із стажем, потрапив 
у Верховну раду під прапорами 
БЮТ ще у 2007 році, а у 2012 році 
балотувався по одномандатно-
му виборчому округу від Партії 
регіонів.

ВІТАЛІЙ ЖУРАВСЬКИЙ — 
ініціатор сумнозвісного законо-
проекту про наклеп, який був 
написаний в адміністрації прези-
дента Віктора Януковича.

ОЛЕКСАНДР ЄДІН — партнер 
братів Клюєвих у в бізнесі соняч-
них електростанцій. 

ДАВИД ЖВАНІЯ — один з 
головних посередників по пере-
манюванню депутатів у більшість 
Віктора Януковча одразу після 
президентських виборів 2010 
року. На парламентських виборах 
2012 року попри всі наполягання 
свого партнера Миколи Марти-
ненка не зміг потрапити у список 
об’єднаної опозиції. Проти висту-
пав особисто Арсеній Яценюк.

ВОЛОДИМИР ЗУБИК — пер-
ший перебіжчик з БЮТ до коаліції 
Партії регіонів, СПУ та КПУ у 
Верховній раді V скликання (2006 
рік).

ВАСИЛЬ ХМЕЛЬНИЦЬКИЙ 
— колишній соратник Юлії Тимо-
шенко, 35-й номер списку Партії 
регіонів на парламентських вибо-
рах 2012 року. Фактично запустив 
на київський енергоринок Ріната 
Ахметова, продавши йому свій 
пакет акцій у «Київенерго».

ТАРІЕЛ ВАСАДЗЕ — 
перебіжчик з БЮТу, 36-й номер 
списку Партії регіонів на парла-
ментських виборах 2012 року.

ВІТАЛІЙ БАРВІНЕНКО — ще 
один перебіжчик із стажем, у 2006-
2010 роках очолював Одеську об-
ласну організацію «Батьківщини» 
і за списками БЮТ був обраний до 
Верховної Ради. А вже на почат-
ку 2011 року, одразу після оста-
точного вироку Юлії Тимошенко, 
пан Барвіненко перейшов до лав 
фракції Партії регіонів.

МИКОЛА БАГРАЄВ — 
досвідчений перебіжчик: колись 
пан Баграєв займався масовими 
заходами для Юлії Тимошенко; 
під час президентства Віктора 
Януковича був керівником масо-
вих заходів для Партії регіонів.

СТАНІСЛАВ БЕРЕЗКІН — 
ще один перебіжчик з великим 

досвідом, прийшов у парламент 
під прапорами «Батьківщини» 
15 лютого 2011 року, а вже че-
рез два тижні — 1 березня того 
ж року опинився у фракції Партії 
регіонів.

ІШТВАН ГАЙДОШ — 74-й но-
мер списку Партії регіонів на пар-
ламентських виборах 2012 року. 
Колишній соратник Віктора Мед-
ведчука у СДПУ(о), колишній мер 
закарпатського міста Берегове, 
лідер місцевих угорців. На пре-
зидентських виборах 2010 року 
округ у місті Берегове був єдиним 
на західній Україні, де завдяки го-
лосам угорської діаспори Віктор 
Янукович набрав більше 50% 
голосів виборців.

МИКОЛА КРУГЛОВ — екс-
губернатор Миколаївської 
області. Ще два роки тому лідери 
УДАРу, «Батьківщини» та Сво-
боди піддавали його нищівній 
критиці за фальсифікацію 
результатів виборів у 132 окрузі, 
де від об’єднаної опозиції вису-
вався Аркадій Карнацький. Кадри 
силового захоплення окружної 
комісії у Первомайську облетіли 
численні світові ЗМІ і стали об-
личчям порушення виборчого 
права часів Віктора Януковича.

ГЕННАДІЙ ТРУХАНОВ — 
колишній керівник фракції Партії 
регіонів в одеській міськраді, а 
згідно з результатами останніх 
виборів 25 травня 2014 року — но-
вообраний мер міста Одеса, якого 
інший член нинішньої більшості 
Едуард Гурвіц обвинувачує у бру-
тальних фальсифікаціях під час 
виборчих перегонів.

МИКОЛА СОРОКА — один з 
підписантів сумнозвісного прохан-
ня до президента Віктору Янукови-
чу щодо присудження звання на-
родного артиста Олегу Гаврилюку 
— виконавцю шансона з нецензур-
ною лексикою.

ЮРІЙ БЛАГОДИР, ОЛЕГ 
ЗАРУБІНСЬКИЙ та ІГОР ШАРОВ 
— відповідно 78-й, 38-й та 16-й но-
мери списку Партії регіонів на пар-
ламентських виборах 2012 року. 
Потрапили у список «регіоналів»  
по квоті Володимира Литвина як 
вдячність Партії регіонів за при-
йняття так званого мовного зако-
ну напередодні парламентських 
перегонів.

Свій підпис під коаліційною 
угодою, до речі, поставив і сам 
ВОЛОДИМИР ЛИТВИН. Внесок 
колишнього спікера парламенту у 
прийняття мовного законопроекту 
у 2012 році, який спричинив масові 
акції протесту, бійки в парламенті 
і голодування під Українським бу-
динком, не завадив йому стати 
членом більшості.

ЛАРИСА МЕЛЬНИЧУК — 65-й 
номер списку Партії регіонів на 
парламентських виборах 2012 
року по квоті Віктора Пінчука. У 
минулому пані Мельничук працю-
вала директором департаменту із 
взаємодії з державними органами 
компанії EastOne.

ОЛЕКСАНДР ПРЕСМАН — 
близький соратник партії «Родіна» 
Ігоря Маркова, власник паспор-
та громадянина Сполучених 
Штатів, який за його власними 
свідченнями «прострочений».

ГРИГОРІЙ КАЛЕТНІК — 
багаторічний член Партії регіонів, 
батько колишнього віце-спікера 
Ігоря Калетніка та дядько депутата 
компартії Оксани Калетнік.

ВИБІР ЗА 
НОВООБРАНИМ

Такий склад більшості у 
Верховній раді не снився навіть 
у самі буремні ночі стояння на 
Майдані. У новообраного прези-

дента є як юридичні так і моральні 
підстави для перезапуску парла-
менту.

З одного боку, цей склад Ради 
обирався при іншій Конституції, 
мав інші повноваження і 
відповідальність. З іншого — на-
вряд чи правоохоронні органи 
знайдуть більш ефективний спосіб 
встановлення справедливості для 
тих, хто був причетний до подій 
останніх місяців.

Дострокові вибори мають 
стати інструментом понесення 
політичної відповідальності.

Для того, аби існуюча більшість 
розпалась, потрібен вихід 
принаймні 31 народного депутата 
зі складу коаліції. Якщо взяти за 
замовчуванням, що партнером но-
вообраного президента є фракція 
УДАРу, цього може бути достат-
ньо.

У коаліції — 40 соратників 
Віталія Кличка, відкликання 
підписів яких достатньо, аби по-
чати зворотній відлік існування 
Верховної Ради VII скликання.

Це сценарій має дві слабкі сто-
рони.

Перша полягає в тому, що при 
виході одних депутатів, у коаліцію 
можуть увійти інші члени пар-
ламенту. Ступінь неприродності 
ситуативних домовленостей між 
різними політичними силами пе-
редбачити важко.

В новітній історії ми вже були 
свідками союзу Партії регіонів та 
БЮТ, а дива договороздатності 
комуністичної партії і 
мажоритарників залишають широ-
ке поле для фантазій.

Другий ризик пов'язаний 
з самим Петром Порошен-
ком. Відсутність власної партії 
і обмежені часові рамки для її 
створення можуть змусити ново-
обраного президента заради фор-
мування підконтрольної більшості 
вступити на слизький шлях домов-
леностей у вже існуючому складі 
парламенту.

Зрештою, підтримку парламен-
ту він може й отримати. Але в очах 
виборців підтримка такої Ради 
неминуче обернеться крахом 
рейтингів. Вибір за новообраним.

Джерело:
Мустава НАЙЕМ

Українська правда

НАЧАЛО НА  СТР. 9
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гонки

0

Г. Труханов 

Э.Гурвиц 

 6,4% 
5,1% 

44,3% 

32,6% 

В.Матковский

Г.Чекита

Д.Вейдер

4,0% 

В.Черный

1,7% 

Вячеслав Кириленко, Елена Алексеенко, Григо-
рий Гриншпун, Виталий Алайбов, Сергей Дубен-
ко, Игорь Коваленко, Вячеслав Ахаров, Роман 
Мельниченко, Андрей Сидренко, Роман Виногра-
дов, Андрей Кисловский, Алексей Албу, Сергей 
Хитрич и Андрей Манило набрали менее одного 
процента избирателей города Одессы.
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Средняя явка 
по Одессе: 

Результаты выборов мэра Одессы
По итогам выборов 25 мая городским головой г. Одессы стал Геннадий Труха-

нов. Победную точку в гонке поставил Суворовский район, где Труханов получил 
51 481 голос, что составило 55,3%. Таким образом, за Геннадия Труханова прого-
лосовали 146 022 избирателя (44,3%), за Эдуарда Гурвица — 107 526 избирателей 
(32,6%).  

Напомним, ряд экзит-полов, проведенных накануне выборов, пророчили побе-
ду Эдуарду Гурвицу, в том числе экзит-полл Шустер LIVE, проведенный совместно 
с Одесской областной организацией Комитета избирателей Украины. Однако на-
брать большинство голосов Эдуарду Гурвицу удалось только в Приморском рай-
оне. В Малиновском, Киевском и Суворовском районе лидировал Геннадий Тру-
ханов. Ряд общественных организаций и международных наблюдателей, а также 
главный конкурент Геннадия Труханова Эдуард Гурвиц заявили о серьезных фаль-
сификациях и нарушениях, зафикисированных в день голосования. Так, до откры-
тия участков были найдены 15 тысяч бюллетеней, на которых рядом с фамилией 
Труханова уже стояла галочка.
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Предвыборная программа
ГЕННАДИЯ ТРУХАНОВА 

«ДОВЕРЯЙ ДЕЛАМ» 

1. Современное 
жилищно-
коммунальное 
хозяйство:

— ликвидация монополии ЖКСов 
на рынке коммунальных услуг. 
Контроль жильцами расходов 
на содержание домов;

— новые маршруты городского 
электротранспорта, обновление 
подвижного состава.

2. Перестройка 
городской 
инфраструктуры 

— реконструкция магистральных 
дорог и мостов; благоустройство 
межквартальных проездов;

— реализация Программы 
возрождения окраин города;

— расширение сети детских садов, 
ликвидация очередей в детские 
дошкольные учреждения;

— сдача в эксплуатацию новой 
детской поликлиники и больницы 
«скорой помощи»; внедрение 
программы «Паспорт здоровья 
одессита»;  регулярное проведение
 детских медосмотров. 

— строительство социального 
жилья; решение проблем 
недостроев и жителей 
общежитий;

— реализация инфраструктурных 
проектов: окружная дорога, дамба 
Хаджибеевского лимана; 
южный коллектор; современный 
аэропорт;

— реализация Программы 
«Морской фасад Одессы» 
(набережные, пляжи).

3. Современный 
уровень 
образования, 
здравоохранения 
и спорта:

— реорганизация системы 
внешкольного образования 
(на примере работы детско-
юношеских клубов (ДЮК); развитие 
спортивной инфраструктуры: 
восстановление и строительство 
стадионов и спортплощадок;

4. Обеспечение 
экологического 
благополучия 
Одессы

— новый Генплан должен 
предусмотреть расширение границ 
города, сохранение существующих 
и создание новых парковых зон!

— жесткий контроль экологически 
вредных производств; 
рекультивация полей орошения, 
Лузановских озер и свалок; 
решение проблем городской свалки, 
внедрение переработки мусора;

— внедрение новых систем очистки 
питьевой воды; решение проблемы 
канализирования Одессы.

5. Возрождение 
исторического 
облика Одессы

— добиваться включения центра 
Одессы в список памятников 
всемирного наследия ЮНЕСКО;

— реставрация памятников истории 
и архитектуры, «одесских двориков», 
фасадов зданий в центре города, 
в том числе на уровне 
государственных программ.

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПЛАНЫ

ОДЕССА ДОЛЖНА СТАТЬ КОМФОРТНЫМ ДЛЯ ПРОЖИВАНИЯ, УДОБНЫМ ДЛЯ БИЗНЕСА И ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ 

ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ, ЧИСТЫМ И ЗЕЛЕНЫМ ГОРОДОМ, СОХРАНИВШИМ ПРИ ЭТОМ СВОИ ТРАДИЦИИ И САМОБЫТНОСТЬ.

МОЕ КРЕДО: «НЕТ НЕРЕШАЕМЫХ ПРОБЛЕМ — ЕСТЬ НЕПРИНЯТЫЕ РЕШЕНИЯ!»

ПЕРВООЧЕРЕДНЫЕ ЗАДАЧИ

1. Обеспечить 
безопасность 
каждого одессита:

— создать муниципальные органы 
правопорядка;

— принять программу 
«Безопасный город»;

— возвратить Одессе статус 
военного центра Юга Украины.

Трагедия 2 мая в Одессе 

не должна повториться!

2. Смягчить ценовой
 и тарифный удар 
по населению:

— внедрить Городские программы 
компенсации роста цен и тарифов 
для ветеранов, «детей войны», 
воинов-интернационалистов, 
ликвидаторов аварии на ЧАЭС, 
многодетных семей, людей 
с ограниченными физическими 
возможностями, 
малообеспеченных одесситов;

— создать рабочие места для 
одесситов через муниципальные 
программы промышленного 
производства и поддержки 
предпринимательства. 

3. Прекратить 
издевательство 
над одесситами:

— доступность городских пляжей: 
бесплатный проход на пляжи и 
доступ к морю; ликвидация 
стихийной застройки побережья;

— городская программа ремонта 
и замены неработающих лифтов.

4. Отстоять 
попранные права 
одесситов:

— Одесса должна сохранить 
уникальные поликультурность 
и многоязычие. Программы 
по сохранению и развитию русского
 языка и других национальных 
языков будут реализованы;

— городу должны быть возвращены 
забранные государством 
полноценные права распоряжаться 
городской землей и имуществом, 
решать строительные вопросы, 
право самостоятельно 
распоряжаться заработанными 
средствами! 

5. Пошагово 
искоренять 
коррупцию:

— ликвидировать коррупционный 
налог с предпринимателей и 
инвесторов; 

— внедрить современную систему 
управления городом – 
«электронный город»: 
полная доступность городской 
информации; электронная 
карта города; электронный 
документооборот;

— вести новую кадровую политику: 
приоритет профессионалам, 
минимизация практики 
совместительства депутатского 
мандата и работы в 
исполнительных органах власти.  
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На кого указал Палица, или 

«Забудьте про Майдан»

Словом, успех ломки старой 
системы власти на Одесчине — 
в руках губернатора. Сможет ли 
Палица в своей части справить-
ся с задачами, которые взял не 
себя президент страны для по-
строения нового демократиче-
ского государства без казнокра-
дов и смотрящих? 

Прошел всего лишь месяц с 
момента назначения Палицы. 
Но первые шаги на посту гу-
бернатора, связанные с форми-
рованием команды единомыш-
ленников, показали: последняя 
перезагрузка власти в регионе 
— это возвращение ключевых 
чиновников режима Януковича в 
областную администрацию. 

"СКРОМНОЕ" ОБАЯНИЕ 
БУРЖУАЗИИ 

Напомним, само назначе-
ние народного депутата Украи-
ны, мультимиллионера из спи-
ска Forbes И.Палицы на пост 
губернатора — это результат 
договоренностей между Турчи-
новым и олигархами. Они были 
продиктованы необходимостью 
успешно провести выборы и 
обеспечить мир и спокойствие в 
юго-восточных регионах Украи-
ны в условиях агрессии Кремля. 
С этой задачей Палица спра-
вился. Его, как соратника Ко-
ломойского, который приезжал 
представлять Палицу и вводить 
его в курс дел, Одесса после 
кровавых событий 2 мая встре-
тила как спасителя. Его речь на 
заседании сессии областного 
совета об ответственности и за-
дачах власти дважды прерыва-
лась аплодисментами. Встречи 
с представителями обществен-
ности, интеллигенции, религи-
озных конфессий, семьями по-
гибших 2 мая, многочисленные 
пресс-конференции показали 
открытость власти, готовность к 
диалогу и понимание целей, по-
ставленных Майданом. 

Более того, губернатор сра-
зу выделил из своего фонда по 
200 тыс. грн семьям погибших 
в результате трагических собы-
тий (это свыше 9 млн грн). Под 
патронатом Игоря Палицы было 
объявлено о создании благо-
творительного фонда для до-
плат милиционерам, врачам, 
учителям, для строительства 
социальных объектов и других 
благих целей во имя процвета-

ния Одессы. Уже есть 25 биз-
несменов, согласных внести по 
2 млн грн каждый. В их числе и 
губернатор. При этом Палица 
подчеркнул, что создание фон-
да он приветствует и поддержи-
вает, но участие в нем — это не 
индульгенция для бизнеса. «Не 
ждите моей помощи в ускорении 
и решении каких-то незаконных 
дел. Я помогать не буду», — за-
явил он. 

Словом, губернатор показал 
себя как активный руководи-
тель, готовый взять ответствен-
ность за судьбу страны в столь 
сложное для нее время и пове-
сти за собой других. Он говорил 
правильные слова, которые ни у 
кого не вызывали раздражения, 
пока не последовали дела. 

Общественное мнение взор-
валось сразу же, как только ста-
ли известны первые кадровые 
назначения на ключевые посты 
в областной администрации. И 
совсем скисло после обнаро-
дования письма губернатора 
на имя Генпрокурора Украины 
Олега Махницкого о лоббирова-
нии на пост прокурора области 
кандидатуры, предложенной об-
ластной администрацией. 

Напомним, Палица просил 
назначить на эту должность Ни-
колая Стоянова, к которому со 
стороны общественности был 
шквал претензий. Сильно из-
вестная личность. Почему-то 
вспомнилось ни к чему не от-
носящееся: «Его из Гестапо за 
зверства выгнали…»

Стоянов работал на различ-
ных должностях в Одесской об-
ластной прокуратуре, занимал 
пост заместителя прокурора. 
Дважды возглавлял прокуратуру 
Николаевской области в 2003–
2004 и 2005–2011 гг. В СМИ его 
имя связывают с лидером пар-
тии «Родина» Игорем Марковым 
и лоббированием его интересов. 
В письме же Палица сообщал, 
что назначение Стоянова «будет 
иметь положительный резонанс, 
служить стабилизации ситуации 
и положительно воспринято об-
щественностью».

В тот же день, когда Палица 
представлял коллективу Стоя-
нова, общественность пикети-
ровала прокуратуру. Но важно 
отметить другое. Сможет ли 
прокуратура после лоббистской 

услуги губернатора быть не-
зависимой и объективно оце-
нивать работу И.Палицы и его 
команды в плане соблюдения 
законов? То-то и оно. Впрочем, 
ответ благодарного прокурора 
не заставил себя долго ждать. 
«Поддерживаю все начинания 
губернатора. Мы идем с ним в 
одной команде», — заявил Сто-
янов, выступая на встрече с 
представителями бизнеса, орга-
низованной губернатором. При 
этом прокурор высказал и свое 
отношение к люстрации: «Если 
общественность будет назна-
чать милиционеров, налогови-
ков… будет уже не смешно». Что 
касается коррупции, Стоянов за-
метил следующее: «Все борют-
ся и никак не поборют. Не несите 
деньги — и не будет коррупции», 
— посоветовал он бизнесу…

ТЕСТ 
ДЛЯ ПРОКУРОРА

В конце прошлого года суд 
г. Ильичевска своим решением 
вернул областной прокурату-
ре одно уголовное дело на до-
полнительное расследование. 
Оно касается почти 2,5 га зеле-
ной зоны у самого берега моря, 
отобранной чиновниками у дет-
ского туберкулезного санато-
рия «Люстдорф» и переданной 
бесплатно по 10 соток частным 
лицам под возведение коттед-
жей. Потом эти участки были не-
сколько раз перепроданы. Сам 
же берег чиновники отдали под 
строительство приватного яхт-
клуба. Под всеми распоряжени-
ями, позволившими уничтожить 
санаторные земли, стоит под-
пись тогдашней главы Овидио-
польского района Натальи Чего-
дарь — ныне новоназначенного 
первого заместителя губернато-
ра Палицы. 

Прокуратура до сих пор, вот 
уже на протяжении семи лет, пы-
тается через суд отменить эти 
решения, хотя санаторная земля 
уже давно застроена. Судилась 
с чиновницей и одесская мэрия, 
так как это территория Одессы. 
Подробно об этом беззаконии 
«ЗН» писало в нескольких номе-
рах (№21 от 2.06.2007 г., №50 от 
29.12.2008 г., №24 от 25.06. 2010 
г.). В конечном итоге прокурату-
ра возбудила уголовное дело, 
но не против Чегодарь, а против 
«стрелочников», выполнявших 
ее распоряжения — начальни-

ка районного отдела земельных 
ресурсов и главного врача са-
натория. По этой причине суд г. 
Ильичевска, где рассматривает-
ся это дело, в октябре прошло-
го года вернул его областному 
прокурору на дополнительное 
расследование. Из судебного 
постановления вытекает, что 
прокуратура не учла, что реше-
ния были приняты главой Ови-
диопольской райгосадминистра-
ции Натальей Чегодарь. 

Прокуратура в условиях то-
тальной коррупции и телефон-
ного права и не могла учесть. 
Чегодарь после прихода к вла-
сти команды Януковича пошла 
на повышение. Ее поставили 
первым замом губернатора об-
ласти, возглавляемой тогда 
Эдуардом Матвийчуком. И еще 
тогда, к слову сказать, ее назна-
чение вызвало шок среди райо-
нов области. Но лишь после его 
отставки, в ноябре прошлого 
года, Чегодарь была тоже сме-
щена с должности. 

После ее ухода у прокура-
туры появилась возможность 
объективно провести рассле-
дование факта разбазаривания 
санаторных земель, ставших 
сегодня, после аннексии Крыма, 
на вес золота. Но, увы. Палица 
вернул Чегодарь в кресло пер-
вого заместителя губернатора, 
несмотря на возмущение обще-
ственности и град нелицеприят-
ных вопросов со стороны СМИ. 

Детский санаторий — не един-
ственный грех Чегодарь. Чинов-
ница прославилась в области и 
другими земельными аферами, 
будучи на посту главы Овидио-
польского района, самого богато-
го в регионе — здесь расположен 
промрынок «Седьмой километр». 
Но истинное сокровище райо-
на — это побережье Черного 
моря с просторными песчаными 
пляжами и ровными пахотными 
землями под боком у Одессы. 
Благодаря раздаче этих ценных 
территорий, Чегодарь стала «сво-
ей» для высокопоставленных чи-
новников, прокуроров, судей, нар-
депов, олигархов, — словом для 
всех, у кого в руках была власть и 
тугой кошелек. Все это позволило 
ей уйти не только от ответствен-
ности, но и продвинуться вверх по 
служебной лестнице. 

Игорь Палица в те годы тоже 
обзавелся землей в Овидио-

польском районе. Это были на-
делы бывшего КСП «Маяк», с 
раздачей или распродажей ко-
торых тоже вышла своя эпопея. 
По словам же губернатора, вме-
сте с иностранными компаниями 
на этой территории он плани-
ровал возвести морской курорт 
по типу Буковеля. Но тогда по-
мешал кризис. Теперь общими 
усилиями он намерен начать ре-
ализацию дорого проекта уже в 
этом году. По словам Палицы, за 
колхозную землю Чегодарь за-
ставила внести в фонд при рай-
госадминистрации большую по 
тем меркам сумму, и она пошла 
на строительство новой школы. 
Но данный факт сути дела не 
меняет. 

В областной прокуратуре есть 
немало материалов о земель-
ных махинациях Чегодарь. Но 
вместо того, чтобы их запросить, 
губернатор на встрече с обще-
ственностью заявил, что готов 
пересмотреть свое решение о ее 
назначении, если ему будут пре-
доставлены соответствующие 
факты. По словам руководителя 
Одесской областной организации 
Комитета избирателей Украины 
Анатолия Бойко, губернатору 
были предоставлены ознакоми-
тельные материалы. Однако Па-
лица, тем не менее, назначил Че-
годарь своей правой рукой. 

Самое возмутительное то, 
что Чегодарь шагнула в испол-
нительную власть, став главой 
района, на волне оранжевой ре-
волюции. И благодаря таким как 
она чиновникам завоевания Май-
дана-2004 были растоптаны без 
зазрения совести. Поэтому ее 
назначение сегодня, после рево-
люции достоинства — это вверх 
цинизма, очередная пощечина 
Майдану.

«Давайте не будем про Май-
дан…, — сказал Палица, отве-
чая на мой вопрос о кадровых 
назначениях. — Для меня глав-
ное — профессиональные ка-
чества человека, а не его поли-
тическая принадлежность…. Я 
отвечаю за Чегодарь — корруп-
ции не будет». 

В четверг стало известно 
о назначении еще одного за-

Губернатор Одесской области Игорь Палица, назначенный на этот 
пост еще до выборов президента страны, остается править регио-
ном. Во всяком случае, пока. Его соратник и покровитель Игорь Ко-
ломойский, пролоббировавший назначение Палицы, после встречи 
с Петром Порошенко сохранил за собой должность главы Днепро-
петровской области. Однако сохранит ли олигарх контроль над 
Большой Одессой с ее портами и топливно-энергетическими пред-
приятиями — вопрос. И не превратится ли Одесчина, ставшая после 
аннексии Крыма стратегическим регионом, в удельное княжество, 
учитывая баланс власти в Одессе после победы на мэрских выбо-
рах Геннадия Труханова? Его фиесту, напомним, не в последнюю 
очередь, обеспечивал (в результате договоренностей с бизнесом) 
тот же Коломойский. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ
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Конечно, новоизбранный 
президент Украины хорошо по-
нимает, что задача не решаема 
только военным путем. Но напо-
леоновскую формулу «большие 
батальоны всегда правы» пока 
никто не отменял. И Петр Поро-
шенко, наверняка, чувствует, что 
задача не решаема и без воен-
ной составляющей — в уравне-
нии попросту не будет хватать 
цифр. То, что глава государства 
высказался за скорейшие пере-
выборы в парламент и местные 
советы, прозрачно намекнул 
на пакет мирных инициатив, 
включая привлечение к диалогу 
представителей востока страны, 
несомненно, отражает надежды 
многих украинцев. Но многое 
зависит и от того, в каком рус-
ле будет запущена антитерро-
ристическая операция в своей 
следующей фазе. Есть мнение, 
что сговорчивость кремлевского 
лидера находится в прямой за-
висимости именно от военного 
успеха Киева. А потому стоит 
сопоставить исходные данные, 
ведь жить и воевать «по-новому» 
страна должна начать буквально 
с понедельника.

"РУССКАЯ ВЕСНА" 
В АРГУМЕНТАХ 

И ФАКТАХ

Результаты трехмесячной во-
йны неоднозначны. Сначала о 
неприятном.

Украина сдала Крым — прак-
тически без боя. Как объясни-
ли, ради развертывания войск 
на востоке. Общая стратегия 
переходной власти походила на 
борьбу с гангреной: пусть отре-
жут ногу, лишь бы организм вы-
жил. Тем временем, только с по-
луострова на «большую землю» 
уже прибыли 9,5 тыс. беженцев, 
и поток украинцев, покидающих 
оккупированную родную землю, 
может существенно увеличить-
ся. Захвачены солидные акти-
вы. Захвачены боеспособные 
вооружения, включая средства 
ПВО и самолеты. Но, главное, 
Кремлю удалось добиться под-
держки агрессии внутри России. 
Как ни обидно, но и немалая 
часть представителей МВД, СБУ 
и ВСУ, которые должны были за-

щищать территории, перешла 
на сторону оккупантов. Причем 
отсутствие реакции в Крыму 
произошло на фоне достовер-
ных знаний о планах Москвы. 
Военная разведка еще в 2008 г. 
официально информировала во-
енно-политическое руководство 
страны о подготовке России к 
войне за Крым. Да и эксперты, 
включая автора этих строк, в 
2009 г. писали об этом открыто 
(ZN.UA, №34, 2009). 

Использовав время для пе-
реброски войск на восток, Укра-
ина, несмотря на ослабленный 
военный потенциал и много-
численные случаи саботажа, 
фактически вступила в необъ-
явленную войну с Кремлем. Под-
разделения ВСУ, МВД, СБУ, Го-
спогранслужбы, а также наспех 
сформированные отряды Нацг-
вардии и отряды самообороны, 
действующие под юрисдикцией 
МВД, включились в войну со все 
прибывающими из России отря-
дами наемников. В течение трех 
месяцев героизм на этой войне 
соседствует с вопиющим отсут-
ствием компетенции, беспреце-

дентный патриотизм — с наглым 
саботажем. 

Военно-политическое руко-
водство порой поражало медли-
тельностью в принятии решений. 
Например, руководитель Антитер-
рористического центра был назна-
чен только через 40 дней после 
первого появления на территории 
Украины вооруженных российских 
диверсантов. Да и в самой АТО по 
сей день существенной пробле-
мой остается отсутствие коорди-
нации и фактически единого руко-
водства операцией. Наблюдатели 
и эксперты порой затрудняются 
в классификации действий ко-
мандования АТО, когда, скажем, 
подразделение пограничников в 
течение 12 часов сражается с бо-
евиками, не получая поддержки. 
Имелись проблемы с войсковой 
разведкой, вследствие чего по-
падание тех или подразделений в 
засады стало едва ли не нормой. 
Фактически сейчас вся армейская 
разведка — это бинокль и наблю-
датель. 

Есть нестыковки с зонами 
ответственности и использова-

нием данных, приходящих от по-
граничной и военной разведок, а 
также от СВР. Как оценить про-
рыв машин боевиков через гра-
ницу и спокойное их следование 
к населенному пункту без реак-
ции боевой авиации? Где специ-
ально подготовленные засады 
на наиболее вероятных местах 
следования групп боевиков? 
Были, к сожалению, и скорбные 
эпизоды, как под Волновахой, 
где молодые люди погибали из-
за отсутствия элементарных на-
выков и знаний. Да и откуда им 
взяться, если ни один президент 
страны, ни одно правительство 
армией не занимались. В стра-
не к началу войны вряд ли на-
бралось бы два десятка ком-
батов, принимавших участие в 
масштабных учениях с боевой 
стрельбой батальона. И виноват 
тут далеко не один Янукович с 
командой разрушителей сило-
вых ведомств страны.

О плачевном состоянии тех-
ники ходили легенды. Но воинов 
АТО больше волнует даже не 
отсутствие разведывательных 
беспилотников, ударных верто-

КИУ призывает Игоря 
Палицу сложить мандат 
народного депутата 
Одесская областная органи-
зация "Комитета избирателей 
Украины" призвала губернато-
ра Одесской области игоря Па-
лицу к сдаче мандата народно-
го депутата
Как передает корреспондент «Избиркома», 

об этом сообщил глава КИУ Анатолий Бойко.

Согласно Конституции Украины, народные де-
путаты Украины не могут иметь другого предста-
вительского мандата, быть на государственной 
службе, занимать другие оплачиваемые должно-
сти, заниматься другой оплачиваемой или пред-
принимательской деятельностью (кроме препода-
вательской, научной и творческой деятельности), 
входить в состав руководящего органа или наблю-
дательного совета предприятия или организации, 
имеющей целью получения прибыли.

В случае возникновения обстоятельств, на-
рушающих требования относительно несовме-

стимости депутатского мандата с другими ви-
дами деятельности, народный депутат Украины 
в двадцатидневный срок со дня возникновения 
таких обстоятельств прекращает такую деятель-
ность или подает личное заявление о сложении 
полномочий народного депутата Украины.

«Игорь Палица, будучи народным депута-
том от избирательного округа № 22, был на-
значен на должность председателя Одесской 
областной государственной администрации 6 
мая 2014 г. Однако Игорь Петрович до сих пор 
является народным депутатом и, на данный 
момент, не делал публичных заявлений о сло-
жении депутатского мандата. 

В связи с этим, Одесская областная орга-
низация «Комитета избирателей Украины» и 
призывает Игоря Палицу незамедлительно 
сложить полномочия народного депутата в 
связи с их несовместимостью с занимаемой 
должностью либо подать заявление об отстав-
ке с должности главы Одесской областной го-
сударственной администрации», — подчеркнул 
Анатолий Бойко.

местителя губернатора. Им стал 
хорошо известный всем бывший 
вице-мэр Одессы, бывший заме-
ститель главы Киевской городской 
госадминистрации Михаил Кучук. 
Он, как и всегда, будет курировать 
строительную сферу. 

Очень короткая у новой власти 
скамейка запасных. Что не новый 
чиновник, то бывший руководи-
тель... Но не без «изюминки». Су-
дите сами о гремучей смеси: гу-
бернатор Коломойского назначил 
замами человека Ангерта и чело-
века Левочкина. Воистину, Одес-
чина и политически «многонацио-
нальна».

ЧТО СКАЖЕТ 
ПРЕЗИДЕНТ?

Первые кадровые назначе-
ния — важные сигналы, которые 
власть посылает бизнесу, обще-
ству, стране в целом. К сожале-
нию, Одесса показала: произошла 
перезагрузка власти, но не очи-
щение ее рядов. Люстрация для 
чиновников и правоохранителей 
— это вообще ругательное слово. 
Им бы хотелось, чтобы оно ушло 
из обихода в небытие вместе с 
Майданом. Но что дальше? Сколь-

ко еще нужно перезагрузок вла-
сти, чтобы очистить чиновничьи 
кабинеты от взяточников и корруп-
ционеров? 

В стране — президент с новой 
фамилией, в области — губер-
натор, в городе — мэр, а уверен-
ности в том, что страна способна 
двигаться по пути построения но-
вого демократического государ-
ства, честной, открытой, не кор-
румпированной власти, — нет. 

После инаугурации президента 
область хотела бы получить чет-
кие сигналы от официального Ки-
ева, что ее ждет. В том числе — в 
кадровой политике. За последние 
полгода Палица — третий губер-
натор. Это ненормально. Как не-
нормально гадать на кофейной 
гуще: «усидит или не усидит?». А 
тем временем идет формирование 
нового аппарата областной ад-
министрации, смена начальников 
управлений, глав районов и т.д.

Конечно, никто Палицу не счи-
тает калифом на час. Но все ви-
дели картинку накануне выборов: 
кандидат в президенты Порошен-
ко в Одессе в окружении своих 
соратников. Палицы среди них не 
было.

Нина ПЕРСТНЁВА 
Зеркало недели

ЖИЗНЬ В ГОРЯЧИХ ТОЧКАХ

ВОСТОЧНЫЙ ФРОНТ: В ОЖИДАНИИ 
ВТОРОГО ДЫХАНИЯ

Украина получила нового главу государства, от которого, в первую очередь, ждут разрешения военного противостоя-
ния с Россией. Антитеррористическая операция в истощенных войной восточных областях нуждается в новой, модер-
низированной версии.
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летов или высокоточных средств 
поражения; они сокрушаются по 
поводу надежности бронежиле-
тов, а то и вовсе заявляют об их 
отсутствии. А пограничники… В 
соцсетях они кричат о необхо-
димости проверить собственное 
руководство и называют кон-
кретные суммы денег, якобы при-
плачиваемые не то россиянами, 
не то близкими к бывшей власти 
людьми за легко пропускаемые 
через границу авто с вооружен-
ными террористами. Впрочем, и 
в Минобороны сегодня не менее 
40% менеджеров, работавших 
еще в составе прежней команды, 
целенаправленно уничтожавшей 
армию. 

Не в пользу Украины в ны-
нешней АТО не только уровень 
подготовки (воевать приходит-
ся с людьми, которые в течение 
двух десятилетий живут войной), 
оснащения и вооружения (из 
России завозится все современ-
ное и новое), но и грандиозного 
размаха антиукраинская инфор-
мационная кампания. Путину 
удалось, превратив СМИ, науку, 
социологические службы и даже 
шоу-бизнес в средства пропа-
ганды, посеять лютую ненависть 
к народу-соседу. Трудно пове-
рить, что столько людей разучи-
лось думать!

Так или иначе, Украина ока-
залась неготовой к войне. Это 
усугубилось тем фактом, что 
военно-политическое руковод-
ство в первую очередь думало 
о президентских выборах и по-
литическом процессе, а защита 
целостности и неприкосновен-
ности украинской земли остава-
лись где-то на задворках основ-
ных задач. 

На политическом фронте 
тоже выявилось немало бре-
шей. Несмотря на гору заявле-
ний, Франция, Италия и частично 
Германия продолжают военно-
техническое сотрудничество с 
РФ. Двойные стандарты Европы 
представляются невероятными! 
Так, несмотря на агрессию, РФ 
получит французские вертоле-
тоносцы «Мистраль», а санкции 
ничуть не помешали российско-
итальянскому проекту созда-
ния малой дизельной подлодки 
S-1000. Удивил и расстроил на-
блюдателей французский прези-
дент Франсуа Олланд, который 
единоличным решением при-
гласил Владимира Путина на 
празднование 70-летия высад-
ки союзных войск в Нормандии. 
Если и канцлер Германии Ангела 
Меркель окажется рядом с хозя-
ином Кремля, то говорить даль-
ше о его политической изоляции 
попросту бессмысленно. 

С другой стороны, США все 
больше склоняются к необ-
ходимости предоставления 
Киеву военно-технической 
помощи. Пусть не оружие пря-
мого поражения, но даже порта-
тивные средства обнаружения, 
технической разведки, связи, 
приборы ночного видения, со-
временные каски и бронежилеты 
могут иметь важное значение (в 
том числе, психологическое) для 
окончания войны, которая, как 
кажется, нужна на этой планете 
только одному человеку.

И все-таки в целом актив-
ность АТО обеспечила срыв 
планов Кремля и успешное про-
ведение президентских выбо-

ров. Волна патриотизма вернула 
утраченный было морально-бо-
евой дух военных. С первой кро-
вью был смыт заклейменный 
позором пацифизм. А кое-где 
деньги неравнодушных олигар-
хов стимулировали агрессию. 
Путин почти не имеет шансов 
ввести регулярную армию под 
видом миротворчества — солид-
ная группировка точно заставит 
его увязнуть на украинской тер-
ритории. Даже активизировав-
шаяся работа российских спец-
служб на территории восточных 
областей Украины сегодня по 
большей части захлебывается, 
тогда как у сторонников единой 
Украины появляется все боль-
ше историй успеха. Например, 
при освобождении аэропорта в 
Донецке, где вовремя перекры-
тый засадой подъезд боевиков 
позволил нанести запоминаю-

щийся удар чужеземным гостям 
с оружием. 

Как ни странно, но именно 
благодаря имперским амбициям 
Путина население Украины ста-
ло все больше демонстрировать 
сплоченность закаленной нации. 
Пусть армию, да и весь сектор 
безопасности, последние четыре 
года уничтожали пришедшие во 
власть враги этого государства, 
но народ стал возрождать войско 
гривней. За собранные населе-
нием почти 130 млн грн открыты 
первые проекты перевооружения: 
закуплена легкая бронетехника 
и высокоточные средства по-
ражения; возвращаются в строй 
вертолеты, некогда переданные 
частной структуре. Спешно поку-
паются средства защиты и те эле-
ментарные предметы обмундиро-
вания бойцов, которых не хватает. 
Первый этап Украина выстояла, 
хотя он стоил немало жизней. 

PERICULUM EST IN 
MORA

В нашем случае, без преуве-
личения, промедление смерти 
подобно. 

Успешному завершению АТО 
мешает далеко не только на-
личие различных взглядов на 
дальнейшее ее проведение. 
Большинство военных специ-
алистов за активизацию АТО без 
превращения ее в общевойско-
вую операцию. Также подавля-
ющее большинство экспертов за 
немедленное введение военно-
го положения в охваченных во-
йной областях и формирование 
четкой схемы взаимодействия 
армии, спецподразделений дру-
гих ведомств, создание зон от-
ветственности. Ставки должны 
быть на точечную, филигранную 
работу спецподразделений по 
ликвидации групп террористов 
под прикрытием армии и подраз-
делений других ведомств. 

Есть необходимость усиле-
ния координации на уровне раз-

ведок. Проблемы предыдущих 
этапов АТО показали, что есть 
смысл реанимировать и укре-
пить разведсообщество, сфор-
мировать (по всей видимости, в 
составе СНБОУ) центр для ана-
лиза и переработки всей раз-
вединформации и оперативного 
реагирования. Заняться срочным 
оснащением разведывательных 
ведомств современными техни-
ческими средствами. Нужны кос-
мические средства разведки (или 
хотя бы возможность покупать 
снимки у партнеров), разведы-
вательные БЛА и современные 
средства технической разведки. 

Необходимо усиливать кон-
трразведывательные структуры 
СБУ, чтобы информация о наме-
рениях террористов становилась 
известной как можно раньше и 
позволяла соответствующим 
подразделениям АТО своевре-
менно готовиться к «приему го-
стей». Ведь наблюдатели уже 
заметили: одна только своевре-
менно и правильно подготовлен-
ная засада в ходе операции по 
освобождению донецкого аэро-
порта позволила ликвидировать 
больше иностранных боевиков, 
чем вся АТО за три месяца. Кста-

ти, согласно заявлению Нико-
лая Маломужа, главы Службы 
внешней разведки в 2005-2010 
гг., мероприятие по успешному 
освобождению аэропорта стало 
возможным благодаря действи-
ям главного управления развед-
ки Министерства обороны Укра-
ины. 

Главной задачей нового эта-
па АТО становится необходи-
мость всех военных формирова-
ний действовать на упреждение 
— при организации четкого взаи-
модействия с местной властью и 
населением. Многолетний опыт 
Израиля по борьбе с террориз-
мом свидетельствует, что в осно-
ве успеха три взаимосвязанных 
составляющих: сильная много-
плановая разведка, подготов-
ленные службы безопасности на 
местах и целенаправленная не-

прерывная работа с населением. 
Для Украины этот опыт особенно 
актуален, ведь физически ГПСУ 
«закрыть» границу с Россией по-
просту не сможет — для этого 
нет сил и средств. Зато вполне 
под силу организовать эффек-
тивное взаимодействие с арми-
ей — в чувствительных местах, 
где прорываются мобильные 
группы террористов. Мобильные 
заслоны из армейских подразде-
лений с наличием бронетехники 
и тяжелых вооружений.

Специалисты по ликвидации 
кризисных ситуаций считают, 
что распространение зон вли-
яния киевской власти должно 
осуществляться по мере про-
движения вглубь регионов под-
разделений ВСУ, НГУ, МВД и 
СБУ — как раз с налаживани-
ем полноценной взаимосвязи с 
местным населением, осущест-
влением наборов в ряды новых 
подразделений милиции. Но, в 
любом случае, без продуман-
ных социальных программ для 
восточных регионов их будет 
лихорадить не менее двух лет, 
указывают аналитики Минобо-
роны Украины, разработавшие 
специальный план ликвидации 

кризиса при привлечении ино-
странных специалистов.

Что касается ликвидации во-
оруженных боевиков, то речь 
идет о ядре формирований, со-
стоящих из кадровых разведчи-
ков-диверсантов РФ и прибыв-
ших из-за границы вооруженных 
наемников. Но всех их вместе 
взятых не более 20% состава так 
называемого ополчения — во-
оруженных бандформирований, 
координируемых Москвой. 

Что касается взявшихся за 
оружие «людей с украинскими 
паспортами», то, оставшись без 
поддержки Кремля, они быстро 
изменят тактику. Часть из них 
покинет Украину вместе с бо-
евиками (те, кто уже запятнал 
себя кровью и не имеет шансов 
вернуться к мирной жизни тут, 
в Украине), но подавляющее 
большинство успокоится. Если, 
конечно, обновленная киевская 
власть сумеет параллельно АТО 
предложить адекватную соци-
альную программу. Ведь значи-
тельная часть этих людей вела 
жизнь, балансируя на грани зако-
на: кто-то зарабатывал на жизнь 
контрабандой, кто-то состоял на 
тайной службе у олигархов и т.п. 
Как минимум, нужна замена по-
лукриминальной деятельности. 

И еще один аспект, возмож-
но, самый важный. Первая вол-
на патриотизма находится на 
спаде. Сегодня все чаще при-
ходится слышать о возрастании 
количества медицинских спра-
вок о непригодности к воинской 
службе от тех, кого касается мо-
билизация. А на западе родите-
ли попросту блокируют военные 
части, чтобы призванных, но 
еще неподготовленных детей на 
отправляли на войну на восток. 
Пожалуй, самой большой, не-
простительной ошибкой власти 
переходного периода является 
то, что до сих пор не введены 
механизмы поощрения тех сол-
дат и офицеров, которые с ору-
жием в руках встали на защиту 
украинской земли. «Есть два ры-
чага, при помощи которых можно 
управлять людьми, — страх и 
личный интерес», — любил го-
ворить циничный, но тонко по-
нимающий механизм войны На-
полеон. 

Но до сих пор украинское 
правительство не позаботилось, 
чтобы прибавить к патриотизму 
высокие награды, всеобщий по-
чет, льготы, обязательное стра-
хование и хороший материаль-
ный стимул. Не лишними были 
бы один-два показательных про-
цесса для дезертиров или отказ-
ников. В той же РФ, если офицер 
погибал в Чечне, ему давали по-
смертно Звезду Героя РФ (или бо-
лее мелкую награду, в зависимо-
сти от обстоятельств гибели), а 
его семье — квартиру. Те, кто по-
лагает, что правильно отправлять 
людей на войну за 1500–3000 грн 
в месяц, просто недалекие люди. 

Оттого-то и бессмысленно 
возобновлять всеобщий призыв 
в будущем. Потому что 120 тыс. 
хорошо вооруженных професси-
оналов являют собой на порядок 
лучший оборонный потенциал, 
чем миллионная орда голодных 
оборванцев с доисторическим 
оружием.

Валентин БАДРАК
Зеркало недели
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«ЗДЕСЬ ВСЕ ЖИВУТ 
ПО ЗАКОНАМ ЗОНЫ»: 
как из Донбасса 
вымывается бизнес

Маленький ветхий магазин-
чик в центре Донецка. Посети-
телей практически нет. Меня 
встречает хозяин магазина 
Петр, интеллигентный флегма-
тичный мужчина средних лет.

«Мы тут сейчас больше как 
охранники работаем, — почти 
шепотом сообщает он, хотя под-
слушивать нас некому. — В по-
следнее время приезжаю сюда 
сам каждый день, чтобы вдруг 
чего не случилось. Нас-то пока 
не трогают, какой смысл? Хотя, 
других трогать тоже смысла нет, 
а все равно…»

С тех пор, как представители 
так называемой Донецкой на-
родной республики стали откры-
то ходить по улицам с оружием 
и заниматься откровенным гра-
бежом и мародерством, бизнес 
здесь начал постепенно свора-
чиваться.

Закрылось большинство бан-
ков, перестали работать авто-
салоны, многие кафе в центре 
функционируют с перебоями. 
Первыми из представителей 
сферы общественного питания 
закрылась сеть McDonalds, ее 
примеру последовали и другие 
сетевики.

«В какой-то период наш ма-
газин был очень востребован, 
— рассказывает Петр. — Но как 
только кто-то видит, что ты вос-
требован, ты начинаешь при-
влекать внимание мафии, а из 
этого вытекают известные по-
следствия. По сути, в Донецке 
малый бизнес как таковой — это 
не бизнес. Мы все здесь — само-
занятые, а не бизнесмены, пото-
му что ты просто кормишь семью 
и платишь налоги, а налоговики 
тебя постоянно терроризируют. 
Здесь нельзя быть заметным, 
потому что это просто опасно. 
Поэтому и творчества в бизнесе 
быть никакого не может».

Петр переехал в Донецк из 
западной Украины почти трид-
цать лет назад, но местным 
здесь себя не считает. Говорит, 
что в этом регионе сосуществу-
ют два мира, две совершенно 
разных культуры, и вряд ли они 
когда-нибудь смогут сойтись.

«Эти разногласия начались 
не сейчас, а еще при Советском 
Союзе, — говорит он. — Когда я 
приехал сюда из западноукраин-
ского села, то увидел, что здесь 
люди зарабатывают большие 
деньги, в отличие от тех зарплат, 
что видел там. Для меня было 
удивлением, что там люди, за-
рабатывающие копейки, уму-
дряются строить хорошие дома 
и помогать родителям, а здесь 
люди, зарабатывающие гораздо 
больше, не имеют ничего. Даже 
квартиры получены от государ-

ства. У них нет мотивации, жела-
ния делать что-то самостоятель-
но. Их жизнь идет без планов на 
завтрашний день. И не думаю, 
что это осознанно».

По мнению хозяина магазин-
чика, причина всего, что сейчас 
происходит на Донбассе, — это 
страх: «Люди живут в страхе, ко-
торый постоянно развивается. 
Они не хотят быть свободными, 
не хотят изменений. На самом 
деле до того, как тут все нача-
лось, их все устраивало. Для 
многих дальше Донбасса мира 
не существует. Нужно понимать, 
что люди здесь живут по зако-
нам зоны. Это видно и по бизне-
су. Если узнают, что у тебя нет 
«крыши», с тобой рано или позд-
но начнут разбираться. Потому 
что человека, который работает 
честно, без «крыши», невозмож-
но взять под контроль. Здесь все 
должны нарушать, чтобы со всех 
можно было «стричь». Разве в 
такой обстановке можно нор-
мально работать? Когда к власти 
пришел Янукович, он эту модель 
управления хотел перенести 
на всю Украину. Такая Украина 
полностью устраивала Кремль, 
так как ее легче было контроли-
ровать. К счастью, не все оказа-
лись готовы это терпеть».

У Алексея на Донбассе было 
небольшое машиностроитель-
ное производство — изготав-
ливал домкраты и другие меха-
низмы для металлургических и 
химических предприятий. В шта-
те — пятьдесят человек.

Компания работала на круп-
нейшие украинские предпри-
ятия и даже начала пробиваться 
на европейский рынок.

Теперь Алексей занимается 
тем, что переводит предприятие 
за пределы Донецкой области, 
хотя и непросто перевезти с ме-
ста производство и сотрудников.

«О том, что пора тикать, я по-
нял еще в апреле. Сначала по-
явились алкаши и наркоманы с 
оружием, а теперь — бородатые 
ребята, профессиональные во-
енные, которых раньше в Донецке 
никогда не было. Теперь из моих 
знакомых предпринимателей 
здесь не осталось практически 
никого, все перевозят бизнес».

По словам Алексея, ситуация 
на Донбассе повлияла в первую 
очередь на схему работы и логи-
стику: «Никто не хочет ни ехать 
в Донецк, ни выезжать из Донец-
ка. Грузовые машины у сепара-
тистов — в большом интересе, 
а рисковать своим транспортом 
и людьми не хочет никто. Мои 
знакомые свои машины либо вы-
везли, либо на время попрятали 
в подземных парковках. Прода-
ют транспорт и квартиры, чтобы 
окончательно отсюда выехать… 
Бизнес процветает только у тех, 
кто договорился с террористами 
и кто готов вкладывать долго-
срочные инвестиции — они ску-
пают квартиры в Краматорске и 
Славянске за бесценок, рассчи-
тывая через несколько лет про-
дать их дороже.

Но дело, конечно, не толь-
ко в осложнении работы. Люди, 
которые чего-то достигли и уме-
ют думать — понимают, что не 
хотят и не могут жить рядом с 
теми, кто истошно вопит: «Рос-
сия, Россия!» Это же, по сути, 
классовая революция».

По мнению предпринимате-
ля, в ближайшее время коли-
чество рабочих мест в малом и 
среднем бизнесе на Донбассе 
сократится как минимум впо-
ловину. Если то же самое про-
изойдет с крупным бизнесом, 
начнут останавливаться шахты 
— это приведет к глобальному 
социальному и экономическому 
краху.

Жителям Донецкой области 
станет элементарно нечего есть. 
Многие уже перешли на режим 
жесткой экономии, уже сейчас 
в регионе чувствуется дефицит 
наличных средств.

«Девяносто девять процен-
тов предпринимателей поддер-
живают целостность Украины, 
— говорит Алексей. — Все ду-
мающие люди — бизнесмены, 
менеджеры, учителя, интелли-
генция — остались с Украиной. 
А тем, кто в этой жизни ничего не 
нажил умом или руками, терять 
нечего — зато у них появилась 
возможность взять автомат в 
руки и отнять то, что не зарабо-
тал, у соседа».

Игорь, известный в регионе 
адвокат, занимающийся защи-

той интересов крупных предпри-
нимателей, на вопрос о том, что 
сейчас происходит с бизнесом 
на Донбассе, отвечает просто: 
«Да ничего не происходит. Здесь 
уже нет никого».

Сам он недавно приостано-
вил работу своей юридической 
конторы в целях безопасности, 
пока что — временно.

«Донбасс — это регион, ко-
торый всегда управлялся кри-
минальными структурами, — 
рассказывает он. — Здесь был 
создан макет, создававший ви-
димость, будто в регионе прохо-
дят какие-то выборы, идет поли-
тическая деятельность. Никаких 
выборов здесь не было, люди 
не голосовали. Поэтому сейчас 
мэры и депутаты не могут по-
вести за собой народ и как-то 
на него повлиять, потому что 
знают, что народ их не выбирал, 
и народ понимает, что эти чи-
новники — чужие. Эта ситуация 
характерна и для России, и для 
нас, — этакая «Потемкинская 
деревня», бутафория. Законо-
мерным образом эта деревня 
начала разрушаться. Ведь если 
в речку постоянно сбрасывать 
нечистоты, рано или поздно она 
исчезнет. У людей сложилась 
иллюзия, будто Ахметов может 
на что-то повлиять. Но как он 
способен на что-то влиять? Он 
оказался заложником ситуации, 
которую сам и подпитывал. Все 
время людям, которые работают 
на его заводах, вдалбливали, 
что киевская власть нелегитим-
на, что она их обдирает.

А теперь, когда он оказался 
зажат обстоятельствами, что он 
может сделать? Признаться, что 
это было вранье, и призвать лю-
дей воевать? Это абсурд — так 
думать. Джинн, которого выпу-
стила верхушка, оказался слиш-
ком опасным».

По словам Игоря, предпри-
нимателей на Донбассе сейчас 
практически не осталось, ин-
фраструктура разваливается.
Единственный выход, на его 
взгляд, — продолжение анти-
террористической операции, 
полная зачистка региона от во-
оруженных людей: «Нужно рас-
чистить Донбасс и после этого 
провести здесь настоящие вы-
боры. Пускай люди выберут на-
стоящих лидеров, которым они 
доверяют и которые будут нести 
за них ответственность. А если 
таких людей мы здесь не най-
дем, значит, их нужно привезти. 
Только в этом случае здесь что-
то наладится».

Екатерина СЕРГАЦКОВА, 
специально для УП.Жизнь

Фото Максима ДОНДЮКА
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Самые лучшие новости из 

Крыма для россиян — хорошие 
новости. Народ ликует, тре-
тий месяц плачет на камеры от 
счастья, не замечая, что пол-
ки пустые, цены высокие, пля-
жи безлюдные. Это временные 
трудности переходного периода. 
Главное, что Россия их забрала, 
«а то было бы, как на Донбассе» 
(к слову, Бородай и Стрелок, при-
нимавшие участие в подготовке 
«референдума» в Крыму, могли 
бы рассказать, что было бы).

В общем, если две эти кар-
тинки совместить, то это и будет 
правда про Крым сегодня. Крым, 
застрявший где-то между Украи-
ной и Россией. И порой кажется, 
что в виду своей непризнанности 
всем миром там, на распутье, он 
останется еще на длительное 
время. Как более продвинутый 
вариант Приднестровья. 

Сегодня Крым — почти изо-
лированная от мира территория, 
где нет правовой системы. За-
коны Украины уже не работают, 
российские вроде как еще не ра-
ботают. Но их применяют — если 
вас надо объявить террористом, 
к примеру. 

При этом, если вы состоите 
в не предусмотренном никакими 
законами парамилитарном фор-
мировании, бойцы которого три 
месяца кряду незаконно задер-
живают, похищают, избивают, 
пытают, грабят, вам ничего не 
будет, потому что это — «само-
оборона Аксенова», его личная, 
можно сказать, армия. Правоза-
щитники, комментируя очеред-
ное исчезновение трех укра-
инских активистов, незаконное 
задержание и избиение «самоо-
бороновцами» двух сотрудников 
Центра журналистских рассле-
дований, недоумевают — «само-
оборона» неподконтрольна рос-
сийской власти?

«Можно много нареканий 
предъявить к правоохранитель-
ным органам в других регионах 
РФ, но, думаю, что ситуация, 
подобная крымской, была бы 
абсолютно дикой, невозможной 
и нетерпимой для Воронежа, 
Краснодара, Москвы, Питера, 
— говорит Андрей Юров, член 

Совета по правам человека при 
президенте России. — Думаю, 
там уже давно бы заставили про-
куратуру, Следственный комитет 
начать уголовное преследова-
ние вот этих непонятных людей 
из «самообороны». 

Председатель правления 
Украинского Хельсинского со-
юза по правам человека Евгений 
Захаров отмечает, что на полу-
острове зафиксированы массо-
вые нарушения прав человека, 
при этом правоохранительные 
органы и прокуратура Крыма 
бездействуют.

«Российская власть, которая 
заявила «Крым-наш», обязана 
их контролировать. Но «само-
оборона» делает то, что хочет 
— людей похищает, бьет, неза-
конно задерживает, и все это им 
абсолютно сходит с рук. И это 
фактически означает, что «само-
оборона» российским властям 
неподконтрольна". 

Сомневаюсь, однако, что все 
так бесконтрольно и невероятно. 
Похоже, на данном этапе «само-
оборона Аксенова» выполняет 
те же функции, что были у «Вос-
тока» Кадырова — с поправкой 
на особенности и традиции ре-
гиона. И тоже служит для выпол-
нения специфических задач. Но 
«Восток» был подразделением 
МВД — возражают мне россий-
ские коллеги. «Самооборону» 
тоже хотят легализовать — в 
виде ополчения или народной 
дружины с бюджетным финан-
сированием. Проект уже прошел 
первое чтение в «Госсовете Кры-
ма». Правда, после пришли то-
варищи из органов и пояснили, 
что ополчение — это, по сути, 
армия, что незаконно и вообще 
никоим углом в федеральное за-
конодательство этот проект не 
встраивается. Отправили на до-
работку. 

Но тяжелые времена для ру-
ководства непризнанной Респу-
блики Крым наступают в другом 
месте — врать становится все 
сложнее. Инвесторы, о которых 
политики-чиновники многообе-
щающе сообщают населению, 
которое через три месяца станет 
электоратом, стали оперативно 
опровергать. В минувшую неде-
лю последних иллюзий лишили 
китайцы, на которых были боль-
шие надежды по строительству 
и моста через Керченкский про-
лив, и портового комплекса под 
Саками. Не успел вице-премьер 
Р.Темиргалиев заявить, что воз-
обновлены переговоры с ки-
тайскими инвесторами о строи-
тельстве глубоководного порта, 
как компания BICIM опровергла 
и сам факт переговоров, и на-
мерения что-либо строить в ан-
нексированном Крыму. «Являясь 
ответственным международным 
предприятием, мы всемерно 
уважаем основополагающие 
принципы международных отно-
шений и в будущем всегда будем 
осуществлять свою операци-

онную деятельность на основе 
этих принципов», — говорится в 
заявлении компании.

Поэтому самая большая го-
ловная боль ответственных за 
Крым российских начальников 
— это экономика, которую не 
понудишь работать, пугая «Пра-
вым сектором», и не заставишь 
раскошелиться, послав «само-
оборону». Пока удается латать 
бюджетные дыры, перебрасы-
вая средства из резервов и це-
левых программ других регионов 
РФ. При этом сам Крым покрыва-
ет бюджетные расходы только 
на 5–7 процентов (информация 
министра финансов РК). Конеч-
но, собираемость налогов упала. 
Конечно, это переходный пери-
од. А что будет после него, про-
считывали? И когда он закончит-
ся, если принять во внимание, 
что на всей территории Крыма 
собираются создавать ОЭЗ — 
особую экономическую зону? 
О том, что представляет собой 
соответствующий законопроект, 
читающая часть крымчан узнала 
из российских СМИ. Закон о том, 
как обустроить Крым и исполь-
зовать его ресурсы, разрабаты-
вается и обсуждается в Москве. 
(Это к вопросу о широких полно-
мочиях региона, которыми нам 
прогрызли голову озабоченные 
федерализацией Украины това-
рищи из Кремля. И где, к слову, 
автор проекта закона о статусе 
Севастополя Вадим Колесни-
ченко, почему мы не слышим его 
гневных заявлений о том, что 
крымчан лишили права избирать 
себе мэров?!)

«Россия изымает Крым» — 
очень точный заголовок в Газе-
те.Ru. Предполагается, что для 
нужд инвестпроектов (входной 
билет для резидентов зоны — 
150 млн рублей) могут изымать-
ся земли, находящиеся как в 
аренде, так и в частной собствен-
ности крымчан. Предупредят 
за три месяца. Если арендатор 

или собственник не согласится с 
предложенной компенсацией — 
у него будет аж 10 дней на обжа-
лование! Даже в Сочи и «новой 
Москве», где такая практика при-
менялась, сроки обжалования 
не ограничивались. Для Крыма, 
с его извечной земельной про-
блемой, особенно для репа-
триантов, надо полагать, нужна 
быстрота и натиск. Иначе крым-
ские татары опять начнут акции 
протеста. В принципе, они уже 
анонсированы Рефатом Чуба-
ровым, хотя в меджлисе сегодня 
— большие дискуссии о границе 
между формами выживания в ус-
ловиях оккупации и предатель-
ством интересов народа. Но об 
этом отдельно.

Сегодня же важно отметить, 
что некоторые процессы «вхож-
дения» Крыма в Россию заметно 
замедлились. Территориальные 
органы федеральных органов ис-
полнительной власти в «новых 
субъектах РФ» Путин распоря-
дился создать еще 23 марта. Срок 
на утверждение планов по орг-
штатным мероприятиям устано-
вил до 29 марта, причем с жестким 
указанием: «доклад — через две 
недели, далее — ежемесячно». 
На сегодня можем констатиро-
вать, что «федералы» выстроили 
свою вертикаль только в секторе 
безопасности — МЧС, полиция, 
судебные приставы, спецслужбы; 
на завершающей стадии — ком-
плектование управления погран-
службы ФСБ по Крыму. В общем, 
получается, что пока организова-
лись только те, кто в погонах. 

Министр по вопросам Крыма 
в Кабмине РФ Олег Савельев на 
пресс-конференции в Симферо-
поле пояснял эту пробуксовку 
в выстраивании федеральной 
вертикали… экспериментом в 
сфере управления. 

По его словам, принято реше-
ние, что большинство федераль-
ных функций будут исполняться 
местными органами власти на 
основании соглашений о пере-
даче этих полномочий. «Это 
очень высокий уровень доверия. 
Это, если хотите, один из первых 
экспериментов, поскольку в РФ 
пока федеральные полномочия 
исполняют территориальные 
структуры федеральных орга-
нов исполнительной власти. Мы 
намерены сделать компактное и 
эффективное государственное 
управление на полуострове», — 
сказал Савельев.

Эксперимент по передаче 
функций центральной власти 
только что аннексированной 
территории?! Потому что высо-
кий уровень доверия к крымским 
чиновникам?! А что, в Вологод-
ской области уровень доверия 
ниже? Или в Ханты-Мансийском 
автономном округе, к примеру. 
Почему там эксперимента нет? 
Слабое, одним словом, поясне-
ние получилось. Тогда почему? 

«Все банально: у Москвы нет 
денег. Ты представляешь, сколь-
ко сюда еще командировочных 
надо будет отправить. Местных 
же не назначат, по крайней мере, 

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК
Самые лучшие новости из Крыма — плохие новости. В смысле о том, 
как там сейчас ужасно — полки пустые, цены высокие, пляжи безлюд-
ные. Народ прозревает, рвет на себе волосы, еще чуть-чуть — и попро-
сится назад в Украину. Такие новости рвут трафик, индекс цитируемо-
сти сайтов зашкаливает, "тролли" сходят с ума, не успевая выполнять 
норму выработки. В Украине, конечно. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ
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сразу», — поясняет мне лояль-
ный к новой власти коллега. По-
казывает свой новенький «дву-
главый» паспорт. В графе, где 
указывается орган, выдавший 
документ гражданина РФ, сто-
ит «Федеральная миграционная 
служба». — «Да, я знаю — дол-
жен быть указан территориаль-
ный орган ФМС. Но он еще не 
создан… Но это неважно, пло-
хо другое: что с этим паспортом 
меня в Херсоне или Мелитополе 
украинские погранцы с поезда 
снимут».

«Тебе не кажется, что Москва 
неспроста делает паузу? — ищет 
подтверждения своим надеждам 
другой знакомый. — Ну, на вся-
кий случай, чтоб не усугублять. С 
другой стороны, вся ответствен-
ность на момент отрезвления 
мозгов населения ляжет на вла-
сти республики, которым полно-
мочия передают. Мол, все, что 
тут происходит — это дела вашей 
местной крымской власти». 

Пожалуй, причина заморозки 
строительства вертикали «фе-
дералов» кроется в синтезе всех 
перечисленных вариантов. Доба-
вим только еще одну версию — в 
Москве (как и в Киеве), не знают, 
что с этим Крымом теперь делать. 
Дорого, хлопотно и неизвестно, 
приживется ли, поэтому поболь-
ше автономности и внешних ис-
точников финансирования. По-
этому разрабатываются проекты 
ОЭЗ, строятся планы, ставятся 
сроки — и переносятся. Но в це-
лом все подгоняется под «русский 
стантарт». Тут без вариантов. 

Поэтому в конце лета (до 1 
сентября) ожидается новая волна 
миграции из Крыма. Это не бежен-
цы, а именно переселенцы. Пере-
жившие период страха и паники, 
которая вынесла из полуострова в 
первую волну самых незащищен-
ных людей — их, действитель-
но, можно назвать беженцами. 
Теперь поедут люди в основном 
самодостаточные и сделавшие 
свой выбор осознанно. Они все 
спланировали: дождались конца 
учебного года у детей и внуков, 
перевели студентов в украинские 
вузы, заблаговременно занялись 
поиском работы и жилья, посте-

пенно сворачивали дела и бизнес 
в Крыму, попытались как-то обе-
зопасить оставляемую собствен-
ность и т.д. Я точно знаю, почему 
они едут — среди них много моих 
коллег, друзей и просто знакомых. 
Если коротко — они уже просто не 
смогут жить в несвободной стра-
не, в которой оказались. Они ее 
называют по-разному — Совет-
ским Союзом, путинской Россией 
или «крымским Приднестровьем». 
Но это сути не меняет: три месяца 
с начала оккупации Крыма — до-
статочный срок, чтобы понять, что 
и кто к нам пришел и куда мы по-
пали. 

Многие из них уверены, что 
вернуть Крым они смогут, когда 
Украина станет сильной и евро-
пейской. И готовы приложить все 
усилия, чтобы это произошло как 
можно скорее. Многие произно-
сят это вслух как бы извиняясь 
перед нами — теми, кто еще 
остается… 

«Где вы видели бизнес в Со-
ветском Союзе?! — иронично 
спрашивает меня владелец не-
большого магазинчика в моем 
районе. Осенью на витрине у 
него висел флажок Евросою-
за. — Лето доработаю, пока без 
перерегистрации по российским 
законам еще можно. Сейчас по-
еду на материк, посмотрю что 
там и как — и уедем». 

У нас есть общая проблема 
— наши дети учатся в украинской 
гимназии, которой мы так горди-
лись и дорожили и которую новые 
власти просто уничтожают. 

Министр образования 
Н.Гончарова, совершенно не 
смущаясь тем, что подобные 
процедуры никак не предусмо-
трены законом РФ об образова-
нии, распорядилась провести в 
единственной в Крыму украин-
ской гимназии своего рода «ре-
ферендум». Под видом мони-
торинга пожеланий родителей 

чиновники городского управле-
ния образования собрали заяв-
ления о выборе языке обучения, 
и единственная украинская гим-
назия как таковая скоро пере-
станет существовать. В каждой 
параллели из четырех классов 
останется только один с украин-
ским языком обучения. Но окан-
чивать школу детям из украин-
ских или крымскотатарских школ 
все равно придется на русском. 
Таков закон РФ, так что три госу-
дарственных по крымской кон-
ституции — не более чем декла-
рация. 

Русификация образования — 
еще одна причина уезжать для 
этнических украинцев и роди-
телей, чьи дети намереваются 
поступать в украинские вузы. И 
не только. С первого сентября 
крымские школьники и студенты 
должны заниматься по учебни-
кам и программам, утвержден-
ным минобразом РФ. Понятно, 
что ни украинских, ни крымско-

татарских программ и учебников 
там нет. Создавать свои в мини-
стерстве образования Крыма не 
стали — переведут из россий-
ских. 

«Я с ужасом жду учебни-
ка истории, — говорит Зарема, 
мама ученика украинской гим-
назии. — Вы представляете, что 
там написано об Украине? Как 
там трактуется история Совет-
ского Союза, депортация крым-
ских татар? У них же Сталин — 
великий вождь и отец народов!»

Последние звонки в ряде 
крымских школ превратились 
в тихую акцию солидарности и 
протеста одновременно. Празд-
ник в начальной школе украин-
ской гимназии оказался настоя-
щим парадом вышиванок — не 
сговариваясь, родители одели 
детей так, как это было всегда 
— до аннексии. Старшекласс-
ники вышли во двор, спели гимн 
Украины и, как это всегда было, 
выпустили в небо два облака 
шариков — желтых и голубых. 
Выпускники Ялтинской школы-
гимназии стали героями Интер-
нета — в момент, когда зазвучал 
гимн России, они, приложив руку 
к сердцу, пели «Ще не вмерла…» 

К слову, так же массово разле-
тевшаяся информация о том, что 
патриотично настроенных ялтин-
ских выпускников заставляют пи-
сать объяснительные, а учителей 
чуть ли не увольняют, не соответ-
ствует действительности. Как и 
та, что в этой школе якобы учатся 
не ялтинцы, а дети приехавших 
на заработки жителей западной 
Украины. Сообщаем: в УВК «Шко-
ла-гимназия-детский сад №15 
имени Степана Руданского» учат-
ся 400 детей. Только 15 из них, по 
словам главы попечительского 
совета Ярослава Якимива, пере-
ходят в школу с русским языком 
обучения. Гимназию удалось от-
стоять, и в новом учебном году 
здесь появится два первых клас-
са — обучать детей на украинском 
изъявили желание родители 36 
маленьких ялтинцев. Но это, по-
жалуй, приятное исключение из 
общей тенденции. Для большин-
ства национальных школ Крыма 
звонок звучал в последний раз…

Валентина САМАР
Зеркало недели

Тем временем на "загнивающем" Западе...

Главный налоговик Греции подал в отставку из-за того, что
 богатые греки не хотят платить налоги

Глава налоговой Греции Харич Тео-
харис 6 июня подал в отставку после 
года работы. Такой шаг "глубоко обе-
спокоило" Еврокомиссию, поскольку 
налоговая система Греции играет 
"ключевую роль в программе ре-
форм", — пишет Financial Times.

Главный налоговик страны сослался на личные причины. 
Однако в своем сообщении Теохарис подчеркнул, что его на 
самом деле подтолкнуло к этому шагу это политический тиск 
и несовершенная система налогообложения в Греции, кото-
рую умело использовали богачи, чтобы не платить налоги. 

«У тех, кто избегает уплаты налогов в распоряжении се-
рьезные инструменты — юристы и процедура, а также не-

адекватная структура существующей налоговой системы. 
Эту ситуацию прежде всего следует исправить, а уже потом 
бороться с масштабным уклонением от уплаты налогов», — 
написал Теохаріс. Ход реформ, налоговая система Греции и 
уклонение от уплаты налогов одна из наиболее болезненных 
тем. Об этом неоднократно подчеркивают со стороны «трой-
ки» международных кредиторов: Еврокомиссия, Европей-
ский центробанк и Международный валютный фонд. В мае 
этого года «тройка» предоставила Греции очередной транш 
помощи в размере 10 млрд евро. 

Харич Теохарис в прошлом работал в сфере ИТ. На посту 
главы налоговой Греции он использовал социальные СМИ 
для информирования неплательщиков об их обязанность 
платить вовремя налоги. Например, он обеспечил ночную 
рассылку напоминаний через Twitter и Facebook о необходи-
мости уплатить налоги.

ЕВРОПЕЙСКАЯ ПРАВДА
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2 мая 2014 года в г. Одессе, во 
время столкновений между сторон-
никами Евромайдана и пророссий-
ски настроенными активистами, 
пострадали по меньшей мере чет-
веро журналистов. По информации 
телеканала УТВ, в ходе уличных 
столкновений в городе Одессе ра-
нения получили около 10 журнали-
стов. Три ранения получил главный 
редактор популярного одесского 
информационного ресурса «Дум-
ская» Олег Константинов — ему 
навылет прострелили руку, ранили 
ногу и спину. Журналист работал 
во время столкновений на улице 
Греческой, имел при себе фотоап-
парат, которым фиксировал разви-
тие событий. В Еврейской больни-
це (ГКБ № 1) Олегу Константинову 
была проведена операция, однако 
осколки врачи так и не смогли уда-
лить.

Антон Доценко, журналист ин-
тернет-издания «Таймер» получил 
огнестрельное ранение в руку, ког-
да работал с фотокамерой и осве-
щал события на ул. Греческой в го-
роде Одессе. По словам коллег, он 
пошел домой сразу после ранения, 
пуля сустав не затронула. Анна 
Левченко, журналистка интернет-
издания «Таймер», которая также 
освещала события в Одессе 2 мая, 
получила на ул. Дерибасовской не-
сколько ушибов рук и ног от кам-
ней. Журналистка была с камерой, 
но без опознавательных знаков ра-
ботника СМИ и без жилета. 11 мая 
в больнице скончался комментатор 
интернет-издания «Думская» Евге-
ний Лосинский, который получил 
огнестрельное ранение в живот в 
ходе столкновения 2 мая на Гре-
ческой площади. Его госпитализи-
ровали в хирургическое отделение 
городской клинической больницы 
№11. Врачи 9 дней боролись за 
его жизнь, но ничего сделать так и 
не смогли. Кроме того, в СМИ по-
явилась информация, что одним 
из погибших на Куликовом поле 
является 44-летний журналист, ве-
дущий телепрограммы «Впереди 
паровоза» Дмитрий Иванов, ко-
торый случайно оказался в центре 
противостояния.

Одесские журналисты стали 
одними из основных участников 
общественной экспертно-жур-
налистской комиссии «Группа 2 
мая», которая была создана 12 
мая с целью собрать и проанали-
зировать имеющиеся в открытом 
доступе фото-, видеоматериалы, 

свидетельства очевидцев и попы-
таться выдвинуть с учетом техно-
логий журналистского расследо-
вания свои версии событий 2 мая 
2014 года в городе Одессе. В част-
ности, в комиссию вошли журнали-
сты Сергей Дибров, Юрий Ткачев, 
Вера Запорожец, Леонид Штекель, 
Валерия Ивашкина. Кроме журна-
листов, в состав комиссии вошли 
эксперты-криминалисты, токсико-
лог, специалист по  огнестрельному 
оружию и взрывчатым веществам.

4 мая 2014 года в г. Одессе в 
ходе столкновений, которые про-
исходили на ул. Преображенской 
возле следственного изолятора 
временного содержания городской 
милиции, был ранен из травмати-
ческого оружия журналист интер-
нет-издания «Информационный 
центр» Петр Ракуль. Несмотря 
на наличие специального жилета 
с надписью «Пресса», журналист 
получил глубокую рану и разорван-
ные мышцы, потерял много крови. 
По данному факту Приморский 
районный отдел милиции начал 
уголовное производство по части 
1 статьи 125 УК Украины (умыш-
ленное легкое телесное поврежде-
ние).

4 мая 2014 года во время пря-
мого включения из Одессы  на съе-
мочную группу «5 канала» напали 
агрессивные люди, которые обви-
нили журналистов в расколе Укра-
ины и массовых смертях людей в 
городе 2 мая. Журналистка Ната-
лья Тарасовская как раз готови-
лась к прямому включению, когда к 
ней подошла женщина и стала до-
пытываться, какой это телеканал. 
Потом кто-то закрыл рукой объ-

ектив телекамеры, другие агрес-
сивные люди начали потасовку в 
прямом эфире. Под конец видео 
видно, как одна из женщин пыта-
лась вырвать из рук журналистки 
микрофон, а потом хотела схва-
тить корреспондентку за шею. По 
факту препятствования законной 
профессиональной деятельности 
журналистов «5 канала», начато 
уголовное производство по ч. 1 ст. 
171 УК Украины.

Сторонники Одесского анти-
майдана на одном из своих кана-
лов в «Zellо» открыто призывали 
к расправе над журналистами. На 
аудио-записи, которая попала в 
Интернет, сторонники сепарати-
стов восхищались нападением на 
журналистку «5 канала», угрожали 
«выхватывать этих журналистов 
украинских СМИ и тупо разбивать 
им камеры, выгонять, «ушаты-
вать». Среди целей для нападения 
назывался телеканал «Круг» и ин-
формационный ресурс «Думская».

5 мая 2014 года возле Дома 
профсоюзов на Куликовом поле, 
группа радикально настроеных 
пророссийских активистов напала 
на съемочную группу телеканала 
УТВ. У журналистов бросали кам-
ни, повредили камеру. Учитывая 
такие события, главный редактор 
телеканала УТВ Ольга Целоусо-
ва даже обратилась к одесситам 
с просьбой дать возможность жур-
налистам выполнять свой про-
фессиональный долг: «Нас били 
битами, забрасывали камнями, 
даже стреляли ... но мы верим, что 
Одесса была и останется мирным 
городом».

Активная фаза избирательной 
кампании и непосредственно день 
голосования 25 мая 2014 года  обо-
значились уже «традиционными» 
нарушениями прав журналистов 
относительно недопуска (удале-
ния) из заседаний избирательных 

комиссий и избирательных участ-
ков, запрета проведения видеосъ-
емки.

Координатор движения «За 
честные выборы» Надежда Мар-
ченко заявила, что одесская ми-
лиция пыталась усложнить работу 
журналистов и международных 
наблюдателей в день выборов 25 
мая 2014 года. В частности, про-
тив их желания, люди приглаша-
лись на информационную беседу 
с целью разъяснения прав, хотя 
фактически просто затягивалось 
время.

Общественная организация 
«Большая Одесса», при содей-
ствии Комитета избирателей Укра-
ины и информационной поддерж-
ке интернет-ресурса «Думская», 
впервые в Украине реализовали 
инициативу под условным назва-
нием «20:00». Целью инициативы 
было достижение максимальной 
прозрачности выборов благодаря 
проведению журналистами он-
лайн трансляции с избирательных 
участков при подсчете голосов. 
Благодаря вдохновленной работе, 
удалось организовать трансляцию 
подсчета голосов на более чем 40 
избирательных участках города 
Одессы, картинки из которых были 
доступны на сайте greatodessa.info

К сожалению, в нескольких 
случаях члены участковых из-
бирательных комиссий оказали 
активное сопротивление прове-
дению видео трансляции, в одной 
ситуации им удалось даже запре-
тить видео-стрим. Журналист, про-
водивший видеосъемку и стрим 
в помещении участковой избира-
тельной комиссии №511106 по ул. 
Ак. Вильямса, 58 в городе Одессе, 
получил «акт» о запрете прове-
дения онлайн видеотрансляции. 
При этом комиссия «забыла», что 
подобные вопросы должны при-
ниматься не «актом», а решением 
с соблюдением соответствующих 
процедур. Кроме того, в странном 
с юридической точки зрения до-

кументе (без необходимых рекви-
зитов) комиссия ссылается на не-
существующее постановление «О 
тайне голосования». При подсчете 
голосов, который проходит откры-
то и в присутствии наблюдателей, 
тайна голосования нарушена быть 
не может в принципе, поскольку 
невозможно идентифицировать 
конкретный бюллетень с конкрет-
ным избирателем. Также не удает-
ся понять логику комиссии, которая 
якобы в интересах защиты тайны 
голосования запретила онлайн-
трансляцию, но была «не против» 
проведение фото- и видеозаписи.

Депутат Одесского городского 
совета Ирина Есенович, которая 
находилась на заседании Суво-
ровской районной территориаль-
ной избирательной комиссии в 
статусе журналиста газеты «Вре-
мя Ч», потребовала лишения пра-
ва присутствия на заседании этой 
комиссии журналистов газеты 
«ИзбирКом». Последние, по мне-
нию депутата горсовета, пришли 
на заседание уже после 20:00. 
В ходе рассмотрения, комиссия 
абсолютно правомерно не обна-
ружила в этом факте нарушения 
и оставила журналистов газеты 
«ИзбирКом» на заседании. В тоже 
время, комиссия обнаружила, что 
кроме Ирины Есенович, на засе-
дании присутствуют два других 
представителя газеты «Время Ч». 
В соответствии с законодатель-
ством, одному из них пришлось 
покинуть заседание избиратель-
ной комиссии. Напомним, что 
Ирина Есенович уже успела про-
славиться хамским поведением в 
отношении журналистов. Так, во 
время сессии горсовета 13 фев-
раля 2014 года соратница Тру-
ханова показала средний палец 
журналистам, зафиксировавшим 
как Есенович неприкрыто «кноп-
кодавила» — голосовала не-
сколькими карточками. 

Впервые во время выборов в Одесской области 
в журналистов стреляли и угрожали убийством

Если раньше в ходе избирательной кампании журналистов не допу-
скали на заседания избирательных комиссий или запрещали прово-
дить видеозапись, то во время внеочередных выборов президента 
Украины и одесского городского головы 25 мая 2014 года к этим на-
рушениям добавились многочисленные случаи физической агрессии 
против журналистов. Большинство фактов физического влияния на 
журналистов связано с трагическими событиями гражданского про-
тивостояния в Одессе 2 мая 2014 года, которые дестабилизировали 
ситуацию в городе и произвели значительное влияние на ход избира-
тельного процесса.

ПРОДОЛЖЕНИЕ
НА  СТР. 20
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27 мая 2014 года примерно в 5 
часов утра был совершен поджог ка-
бинета главного редактора газеты 
«Собеседник Измаила». Неизвестные 
злоумышленники кирпичом выбили 
наружное окно со стороны улицы Го-
голя в г. Измаиле, после чего облили 
горючей смесью деревянную раму 
окна и подожгли. Тушить пожар при-
была служба спасения МЧС. Кому и 
зачем нужно было совершать поджог 
кабинета кабинета главного редактора 
газеты, устанавливается.

К сожалению, и после окончания 
выборов, тревожная тенденция физи-
ческого воздействия на журналистов 
во время выполнения ими професси-
ональных обязанностей только усили-
вается. 11 июня охранники платного 
пляжа в Отраде в г. Одессе грубо на-
пали на съемочную группу телека-
нала «Первый городской», которая 
записывала программу о свободном 
доступе на одесские пляжи. В ходе 
инцидента пострадали журналисты 

Мария Ковалева, Игорь Гвоздев и Сер-
гей Самойлов. Согласно информации 
администрации «Первого городского», 
журналистов избили и вытолкали за 
территорию пляжа, а оператора Сер-
гея Самойлова столкнули в бассейн 
вместе с камерой. Четвертая журна-
листка «Первого городского» Валерия 
Наумова отделалась легким испугом 
— у нее «всего лишь» выбили из рук 
мобильный телефон.

Мониторинг проведен в рам-
ках проекта «Усиление влияния 
местных СМИ Юга Украины 
на проведение демократиче-
ских выборов 2014 года», ко-
торый выполняется Одесской 
областной организацией ВОО 
«Комитет избирателей Украи-
ны», при финансовой помощи 
The Black Sea Trust for Regional 
Cooperation.

Статтею 18 Закону 
України «Про державну 
реєстрацію речових прав на 
нерухоме майно та їх обтя-
жень» визначений перелік 
випадків, у яких видається 
свідоцтво про право 
власності на нерухоме май-
но, що підтверджує виник-
нення права власності.

Відповідно до пун-
кту 48 Порядку державної 
реєстрації речових прав на 
нерухоме майно та їх об-
тяжень, затвердженого по-
становою Кабінету Міністрів 
України від 17.10.2013 року № 
868, державний реєстратор 
у встановлених законом ви-
падках за результатами роз-
гляду заяви про державну 
реєстрацію видає свідоцтво 
про право власності на не-
рухоме майно, на підставі 
якого проводить державну 
реєстрацію права власності 
на нерухоме майно.

Для проведення 
державної реєстрації прав з 
видачею свідоцтва про право 
власності на нерухоме май-
но у зв’язку з набуттям права 
власності на новозбудовані 
чи реконструйовані об’єкти 
нерухомого майна заявник 
подає органові державної 
реєстрації прав, зокрема, до-
кумент, що відповідно до ви-
мог законодавства засвідчує 
прийняття в експлуатацію 
закінченого будівництвом 
об’єкта (пункт 49 вказаного 
Порядку).

Відповідно до пун-
кту 3.1 Порядку при-

йняття в експлуатацію 
індивідуальних (садибних) 
житлових будинків, садо-
вих дачних будинків, го-
сподарських (присадиб-
них) будівель і споруд, 
прибудов до них, громадсь-
ких будинків І та ІІ категорій 
складності, які збудовані 
без дозволу на виконання 
будівельних робіт, і прове-
дення технічного обстежен-
ня їх будівельних конструкцій 
та інженерних мереж, за-
твердженого наказом 
Міністерства регіонального 
розвитку, будівництва та 
житлово-комунального го-
сподарства від 24.06.2011 
№ 91, зареєстрованого 
в Міністерстві юстиції 
11.07.2011 за № 830/19568 
(далі – Порядок), доку-
ментом, який засвідчує 
відповідність закінчених 
будівництвом до 05.08.1992 
індивідуальних (садибних) 
житлових будинків, садових 
дачних будинків, господарсь-
ких (присадибних) будівель і 
споруд, прибудов до них, які 
не підлягають прийняттю в 
експлуатацію, вимогам за-
конодавства, будівельних 
норм, державних стандартів 
і правил, зокрема для по-
треб державної реєстрації 
прав власності на нерухоме 
майно, є технічний паспорт, 
складений за результатами 
технічної інвентаризації.

Слід відмітити, що По-
рядок було прийнято на ви-
конання пункту 9 розділу 
V «Прикінцеві положення» 
Закону України «Про ре-
гулювання містобудівної 
діяльності» (далі Закон), дія 
якого мала тимчасовий ха-
рактер – до 31.12.2012 року.

Водночас, Законом 
України «Про внесення змін 
до деяких законодавчих 
актів України з питань ре-
гулювання містобудівної 
діяльності» від 20.11.2012 № 
5496 до Закону були внесені 
зміни, якими було продо-

вжено дію пункту 9 розділу V 
«Прикінцеві положення» За-
кону до 31.12.2013 року.

У зв’язку з цим, інспекції 
державного архітектурно-
будівельного контролю до 
31.12.2013 року безоплат-
но протягом 10 робочих 
днів з дня подання заяви 
власниками (користува-
чами) земельних ділянок, 
на яких розміщені об’єкти 
будівництва, збудовані 
без дозволу на виконання 
будівельних робіт, за резуль-
татами технічного обстежен-
ня будівельних конструкцій 
та інженерних мереж при-
ймають в експлуатацію 
з видачею декларації 
про готовність об’єкта до 
експлуатації:

індивідуальні (садибні) 
житлові будинки, садові, 
дачні будинки, господарські 
(присадибні) будівлі і 
споруди, прибудови до 
них, збудовані у період з 
05.08.1992 до 12.03.2011 
року;

– збудовані до 
12.03.2011 року:

– громадські будинки І 
та ІІ категорій складності;

– будівлі і споруди 
с і ль с ько господарсько го 
призначення І і ІІ категорій 
складності.

Враховуючи наведене, 
для проведення державної 
реєстрації прав з вида-
чею свідоцтва про право 
власності на нерухоме май-
но, збудоване до 05.08.1992 
року, документом, що 
відповідно до вимог законо-
давства засвідчує прийняття 
в експлуатацію закінченого 
будівництвом об’єкта, є 
технічний паспорт на об’єкт 
нерухомого майна.

Начальник Головного 
управління юстиції 
в Одеській області 

Продіус К.В.

Державна реєстрація права 
власності на нерухоме майно, 

збудоване до 1992 року

ИНФОРМАЦИЯ ИНФОРМАЦИЯ 
ГЛАВНОГО ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ УПРАВЛЕНИЯ 
ЮСТИЦИИ ЮСТИЦИИ 
В ОДЕССКОЙ ОБЛАСТИВ ОДЕССКОЙ ОБЛАСТИ

Державна реєстраційна служба у зв’язку з численними звер-
неннями стосовно питань, пов’язаних з порядком державної 
реєстрації прав з видачею свідоцтва про право власності на 
нерухоме майно, збудоване до 05.08.1992 року, інформує.

НАЧАЛО НА  СТР. 19
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Діяльність Центру права Одеської обласної 
організації ВГО «Комітет виборців України» в м. Та-
тарбунари в сфері захисту земельних прав гро-
мадян здійснюється в рамках партнерського про-
екту Херсонської обласної організації Комітету 
виборців України «Земельні права: консультування, 
правозахист і яскраве просвітництво», за фінансової 
підтримки проекту USAID АгроІнвест.

При проведенні прийомів 
громадян (в тому числі виїзних), 
зафіксовано такі основні пробле-
ми в земельній сфері: 

– відсутність (втрата) 
будь-яких правовстановлюю-
чих документів на присадибні 
ділянки, рішень відповідних 
органів місцевого самовряду-
вання та органів виконавчої вла-
ди; 

– відсутність вільних зе-
мельних ділянок, по відношенню 
до яких можливо ставити питан-
ня про їх передачу у приватну 
власність; 

– невирішеність питан-
ня щодо надання витягів з 
погосподарської книги (наявність 
даних щодо площі житлового бу-
динку вносилась зі слів власни-
ка); 

– відсутність первинних 
документів на право власності 
на земельні ділянки. 

Часто саме такі пробле-
ми і стають підставами для 
вирішення питань в судовому 
порядку. За зверненням клієнтів, 
таку допомогу надає залучений 
адвокат Олександ Ковпак. Так, 
мешканець с. Борисівка грома-
дянин Т. звернувся на прийомі 
з питанням щодо визнання за 
ним права власності на земельні 
ділянки у порядку спадкуван-
ня за законом. Адвокатом було 
підготовлено пакет документів і 
подано їх для розгляду по суті до 
районного суду. Суд розглянув 

позовні вимоги громадянина Т. і 
прийняв рішення щодо визнання 
за ним права на земельні ділянки 
площею 4,33 та 4,19 га. Інший 
випадок — мешканка с. Зарічне 
громадянка І. звернулася до ад-
воката щодо поновлення її права 
на користування належною їй зе-
мельною ділянкою, якою користу-
вався недобросовісний користу-
вач. До суду було підготовлено 
позовну заяву щодо розірвання 
договору оренди земельної 
ділянки і повернення у користу-
вання цієї ділянки власнику. Суд 
по суті розглянув позовну заяву 
та в повному обсязі задовольнив 
позовні вимоги громадянки І.

Групова консультація з зем-
левласниками відбулася 14 
травня 2014 року в с. Борисівка 
Татарбунарського району, участь 
в якій прийняли адвокат Центру 
Олександр Ковпак, начальник 
Татарбунарського районного 
управління юстиції Леонід Семе-
ненко, працівники сільської ради 
та 9 жителів Татарбунарського 
району. Захід відкрив началь-
ник Татарбунарського район-
ного управління юстиції Семе-
ненко Л. Г., який довів до відома 
присутніх інформацію щодо 
діяльності на території району 
Центру надання безоплатної 
правової допомоги, розповів про 
склад учасників цього проекту 
і запропонував усім присутнім 
взяти активну участь у захо-
дах. Адвокатом Ковпаком О. В. 

учасникам заходу була надана 
інформація щодо оформлен-
ня права власності на земельні 
ділянки та тих проблемах, які ви-
никають у процесі цього. Він навів 
приклади безвідповідального 
відношення до підготовки та ви-
дання документів посадовцями 
органів місцевого самовряду-
вання і тих наслідках, які виника-
ють після цього.

Секретар виконавчого 
комітету ради Комерзан Г. Є., у 
процесі обговорення  питання 
щодо вирішення проблем  із зе-
мельних питань висловила свою 
думку щодо внесення в діюче за-
конодавство норми, якою орга-
нам місцевого самоврядування 
було би надано право проводити 
державну реєстрацію речових 
прав на нерухоме майно та їх об-
тяжень. Але на її думку для цьо-
го необхідно провести відповідну 
підготовку службовців органів 
місцевого самоврядування та 
підвести відповідні комунікації. 

Мешканка села Зубак Н. Н., 
запропонувала розглянути пи-
тання щодо створення мобільних 
груп працівників реєстраційної 
служби, які могли би проводити 

реєстрацію у віддалених насе-
лених пунктах району. Зауважив-
ши, що для таких груп необхідно 
створити усі умови, які б надали 
членам цих груп надавати якісні 
послуги з реєстрації речових 
прав на нерухоме майно. За ре-
зультатами обговорень було 
запропоновано провести кру-
глий стіл за участі зацікавлених 
сторін, на якому розглянути пи-
тання покращення роботи усіх 
без винятку служб та органів, 
причетних до надання послуг по 
реєстрації речових прав на неру-
хоме майно, долучивши до цього 
громадськість.

29 травня 2014 року в чи-
тальному залі Татарбунарської 
центральної районної бібліотеки 
партнер Проекту USAID 
АгроІнвест Одеська облас-
на організація ВГО «Комітет 
виборців України» спільно з 
Татарбунарським районним 
управлінням юстиції та приват-
ним нотаріусом Татарбунарсь-
кого району провели практич-
ний семінар для працівників 
сільських рад Татарбунарсь-
кого району Одеської області 
під назвою «Проблемні питан-
ня реєстрації речових прав на 
нерухомість». 

Метою проведення практич-
ного семінару було ознайомити 
представників сільських рад з 
актуальними проблемними пи-
таннями з приводу оформлення 
речових прав на нерухоме май-
но. Участь в заході прийняло 
18 осіб — керівники та фахівці 
територіальних управлінь 

юстиції, реєстраційної служби, 
нотаріату, представники органів 
місцевого самоврядування, не-
урядових організацій, юристи, 
громадські активісти. 

Протягом заходу вдалося об-
говорити наступні питання: 

– актуальні зміни в поряд-
ку реєстрації речових прав на 
нерухоме майно (представник 
Реєстраційної служби Татарбу-
нарського районного управління 
юстиції); 

– проблемні питан-
ня нотаріальних посвідчень, 
пов'язаних з реєстрацією ре-
чових прав на нерухоме майно 
(приватний нотаріус Олександр 
Монастирліу); 

– співпраця органів 
місцевого самоврядуван-
ня та БТІ з питань прове-
дення інвентарізації об'єктів 
нерухомості, актуальна судова 
практика з питань реєстрації ре-
чових прав на нерухомість (адво-
кат Олександр Ковпак).

В результаті проведення 
практичного семінару очікується 
досягнення більш професійного 
та якісного рівня дій органів 
місцевого самоврядування сто-
совно питань оформлення ре-
чових прав на нерухомість та 
здійснення нотаріальних дій, 
досягнення більш ефективної 
реалізації власниками зе-
мельних ділянок свого права 
власності. 

  
Прес-служба Одеської 

обласної організації ВГО 
«Комітет виборців України».

Захист земельних прав жителів Татарбунарського 
району: результати роботи в травні 2014 року

В результаті спільної діяльності Одеської 
обласної організації ВГО "Комітет виборців 
України" та Татарбунарського районного 
управління юстиції, за фінансової підтримки 
Проекту USAID АгроІнвест, протягом травня 
2014 року вдалося надати правову допомо-
гу  19 жителям Татарбунарського району (в 
тому числі супроводити дві справи в судах).  
Значний ефект дала групова консультація 
з жителями села Борисівка, а також прове-
дений  практичний семінар для працівників 
сільських рад Татарбунарського району 
Одеської області.
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В Украину семья Мунтян в 
составе отца, матери и пятерых 
сестер переехала в 1996 году из 
небольшого села Темелеуц Ка-
ларашского района центральной 
части Молдовы. Причиной пере-
селения стала вынужденная 
безработица родителей — их со-
кратили с местного консервного 
завода. Сначала семья перееха-
ла в село Кохановка Ананьевско-
го района Одесской области, где 
проживала сестра матери. Роди-
тели Татьяны там устроились ра-
ботать на местную ферму.

Татьяне Мунтян во время ми-
грации в Украину было 9 лет, она 
как раз закончила в Молдове три 
класса школы. После переезда в 
Украину в школе она больше не 
училась — «мама не пустила». 
Именно с этого момента Татьяна 
узнала о своем безгражданстве 
и о том, что она значительно 
ограничена во многих правах.

Из четырех сестер Татьяны 
только двум (у которых другой 
отец) мать оформила украинское 
гражданство. Елена, Вероника и 
Татьяна имели лишь свидетель-
ства о рождении, выданные в 
Молдавской ССР, и около 18 лет 
фактически пребывали в стату-
се лиц без гражданства. Правда, 
возможность оформить украин-
ское гражданство на то время 
была, но нужно было заплатить 
около 600 гривен за оформление 
документов на одного ребенка. 
Мать отказалась это сделать, 
сказав что «и так должны дать».

С Ананьевского района 
большая семья Мунтян пере-
ехала в Красноокнянский район 
Одесской области, с которым 
и связана вся жизнь Татьяны 
Мунтян. Здесь она нашла двух 
своих гражданских мужей, здесь 
родились все ее дети. Сейчас 
Татьяна имеет шесть детей — 
Наталью (11 лет), Владислава 
(7 лет), Ивана (6 лет), Юлию (5 
лет), Дарию (3 года) и Марию (1 
год). Все дети родились в селе 
Федоровка Красноокнянского 
района. Двое младших детей от 
теперешнего мужа, гражданина 
Украины Леонида, с которым Та-
тьяна проживает в гражданском 
браке. Остальные четверо детей 
от предыдущего мужа, отноше-
ния с которым также не были 
оформлены. Все дети до момен-
та оформления свидетельств о 
рождении в 2013 году не были 

зарегистрированы и имели лишь 
справки о рождении из меди-
цинского учреждения. В школе 
ситуацию с безгражданством 
детей поняли и приняли учиться 
без проблем, однако при одном 
условии — оформить статус и 
необходимые документы нужно 
до ее окончания. В противном 
случае — дети не получат доку-
ментов об образовании. Вообще, 
безгражданство значительно 
ограничивало права всей семьи. 
По словам Татьяны Мунтян, это 

«когда ты даже не человек, по-
скольку без бумажки ты никто».

Долгое время Татьяна вместе 
с сестрами пытались оформить 
свой статус в Украине. В частно-
сти, Татьяна Мунтян обращалась 
в паспортный стол (позже в ми-
грационную службу) в районном 
центре Красные Окна, в городе 
Одессе. Обращалась в консуль-
ство Республики Молдова в го-
роде Одессе и даже получила 
за 500 гривен справку об отсут-
ствии гражданства Молдовы. 
Платила за официальный пере-
вод своей «метрики», собирала 
другие документы. Вопрос ос-
ложнялся тем, что в свидетель-
стве о рождении Татьяны была 
допущена ошибка — она была 
записана как Мунтяну, в отличие 
от других членов семьи, которые 
значились как Мунтян. Пока до-
кументы собирались, менялись 
требования законодаства отно-
сительно их количества и содер-

жания, срок действия многих до-
кументов истекал, и нужно было 
все начинать сначала. Такие 
безуспешные попытки оформить 
свой статус в Украине происхо-
дили на фоне значительного об-
нищания семьи и продолжались 
более 4 лет, начиная с 2008 года. 
Для оформления статуса детей 
Татьяна обращалась в отдел 
ЗАГСа в Красных Окнах, одна-
ко «метрики» детям без вида на 
жительство в Украине отказыва-
лись делать. Несмотря на такие 

препятствия, Татьяна ни разу не 
задумывалась покинуть Украину, 
все ее планы и надежды были 
связаны исключительно с Украи-
ной и официальным оформлени-
ем своего статуса.

В 2012 году за дело взялись 
совместно юристы Одесской об-
ластной организации ВОО «Ко-
митет избирателей Украины» и 
специалисты Котовского меж-
районного управления юстиции, 
значительное содействие ока-
зал Ставровский сельский голо-
ва Гупало Анатолий Андреевич. 
Юристы КИУ на бесплатной ос-
нове оказывали постоянные пра-
вовые консультации и обеспечи-
ли юридическое сопровождение 
дела, готовили необходимые 
заявления и другие документы, 
обращались во всевозможные 
органы власти для ускорения ре-
шения проблемы. Обратиться за 
помощью к юристам Татьяну по-
будило, в первую очередь, бес-

правное положение собствен-
ных детей.

Финансовую помощь ока-
зал Москалев Анатолий Васи-
льевич, директор СВК «Став-
ровское», в котором работал 
гражданский муж Татьяны. Ад-
министрация предприятия вы-
делила в счет последующей за-
работной платы, без процентов, 
22 000 гривен. Вся эта сумма 
пошла на оформление вида на 
жительство в Украине — под-

готовку, получение, перевод 
документов, уплату необходи-
мых сборов, расходы на дорогу 
прочее. Мужчина до сих пор эту 
сумму отрабатывает, ведь рабо-
тает разнорабочим с зарплатой 
в 1000–1500 гривен.

Наконец, 5 ноября 2012 года 
Татьяна вместе с сестрами Еле-
ной и Вероникой получили ста-
тус лиц без гражданства и дол-
гожданный вид на постоянное 
жительство в Украине, который 
выдан бессрочно, с указанием 
места постоянной регистра-
ции. Сразу же Татьяна получила 
идентификационный код. Далее 
встал вопрос об оформлении 
свидетельств о рождении детей. 
Лишь после того, как через рай-
онную прокуратуру был поднят 
этот вопрос в областном ЗАГСе, 
проблема сдвинулась с места. 
Свидетельство о рождении всех 
6 детей оформили через обра-
щение должностного лица, граж-

данство детей указано украин-
ское.

Сейчас Татьяне Мунтян всего 
лишь 27 лет, она строит планы 
на свое дальнейшее будущее, 
ухаживает за детьми, трудится 
на огороде и ведет домашнее 
хозяйство. Получение официаль-
ного статуса лица без граждан-
ства кардинально повлияло на 
Татьяну Мунтян и ее семью, все 
они получили «билет» в будущее. 
В мае 2013 года Татьяна Мунтян 
впервые получила социальную 
помощь на детей, на эти деньги в 
сентябре этого же года приобре-
ли дом в селе Ставрово. По сло-
вам Татьяны Мунтян, купили дом 
чтобы «детям было ближе ходить 
в школу и детсад, и ходить не по 
болоту». Благодаря получению 
статуса членов многодетной се-
мьи и определенным льготам, 
а также получению социальной 
помощи на детей, семья обе-
спечила себе минимальные фи-
нансово-материальные условия 
для проживания. Дети легально 
учатся в школе, в прошлом году 
благодаря государственной про-
грамме и небольшим родитель-
скихм средствам даже смогли 
оздоровиться в летних детских 
лагерях, в частности в «Молодой 
Гвардии» в Одессе. Все дети смо-
гут получить документы о полу-
чении среднего образования, по 
желанию продолжить обучение, 
легально работать, создать се-
мью, принимать участие в поли-
тической жизни страны, любым 
иным образом полноценно себя 
реализовать.

Игорь БРИНОШ, 
Одесская обласная органи-

зация ВОО «Комитет избирате-
лей Украины».

Проект по сокраще-
нию безгражданства лиц 
молдавской националь-
ности, вызванного распа-
дом СССР, осуществляется 
Одесской областной ор-
ганизацией ВОО «Комитет 
избирателей Украины» при 
финансовой поддержке 
Европейского союза.  

Получение легального статуса в Украине дало 
будущее  семье молдавских переселенцев

Получение официального статуса "лица без гражданства" для пере-
селенки из Молдовы Татьяны Мунтян и оформление для ее шесте-
рых детей свидетельств о рождении спасло эту семью от нищеты и 
бесправия, а также дало всем ее членам надежду на будущее. После 
оформления легального статуса Татьяна Мунтян смогла оформить со-
циальную помощь на детей, семья получила статус многодетной. После 
первой выплаты помощи на детей семья смогла приобрести дом в селе 
Ставрово Красноокнянского района. Теперь дети легально посещают 
школу и детский сад, старшим даже удалось оздоровиться в детских 
лагерях. История этой семьи может стать поучительной для других лиц, 
оставшихся после распада СССР без гражданства, и вдохновить их на 
оформление легального статуса в Украине, который дает шанс на нор-
мальную жизнь.
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Мобілізація стосується військово-
зобов'язаних запасу у віці від 18 років до 
граничного віку перебування в запасі пер-
шого або другого розряду. Простіше ка-
жучи, військовозобов'язані — це чоловіки 
від 18 до 45 років (рядовий і сержантський 
склад) або до 50–60 років (офіцерський 
склад, вік залежить від звання), придатні 
до військової служби.

Не підлягають призову на 
військову службу під час мобілізації 
військовозобов’язані:

1) заброньовані на період 
мобілізації та на воєнний час за органа-
ми державної влади, іншими державни-
ми органами, органами місцевого само-
врядування, а також за підприємствами, 
установами і організаціями. Бронюванню 
підлягають військовозобов’язані, які пра-
цюють в органах державної влади, інших 
державних органах, органах місцевого 
самоврядування та на підприємствах, в 
установах і організаціях, яким встановле-
но мобілізаційні завдання (замовлення), у 
разі, якщо це необхідно для забезпечення 
функціонування зазначених органів та ви-
конання мобілізаційних завдань (замов-
лень);

2) визнані відповідно до висновку 
військово-лікарської комісії тимчасово 
непридатними до військової служби за 
станом здоров’я на термін до шести місяців 
(з наступним проходженням військово-
лікарської комісії);

3) чоловіки, на утриманні яких 
перебувають п’ять і більше дітей віком 
до 16 років (такі чоловіки можуть бути 
призвані на військову службу у разі їх зго-
ди тільки за місцем проживання);

4) жінки, на утриманні яких пере-
бувають діти віком до 16 років (такі жінки 
можуть бути призвані на військову службу 
в разі їх згоди і тільки за місцем проживан-
ня);

5) зайняті постійним доглядом за 
особами, що його потребують, відповідно 
до законодавства України, в разі відсутності 
інших осіб, які можуть здійснювати такий до-
гляд;

6) народні депутати України, де-
путати Верховної Ради Автономної 
Республіки Крим.

Сповіщення військовозобов’язаних, 
відібраних кандидатами для призову на 
навчальні збори, проводиться шляхом вру-
чення повісток встановленого зразка, у 
яких зазначено час прибуття до військового 
комісаріату.

Обов’язки військовозобов’язаних при 
мобілізації:

1) з’явитися за викликом до 
військових комісаріатів для постановки на 
військовий облік та визначення призначення 
на воєнний час;

2) надавати в установленому по-
рядку під час мобілізації будівлі, споруди, 
транспортні засоби та інше майно, влас-
никами яких вони є, Збройним Силам 
України, іншим військовим формуванням, 
Оперативно-рятувальній службі цивільного 
захисту з наступним відшкодуванням дер-
жавою їх вартості в порядку, встановленому 
законом;

3) з моменту оголошення мобілізації 
не змінювати місця проживання без 
дозволу посадової особи військового 
комісаріату, на військовому обліку якого 
перебуває військовозобов’язаний;

4) фізичні особи-підприємці 
зобов’язані виконувати мобілізаційні за-
вдання (замовлення) згідно з укладеними 
договорами (контрактами).

Громадяни, які перебувають у запасі і не 
призвані на військову службу або не залучені 
до виконання обов’язків щодо мобілізації за 
посадами, під час мобілізації, можуть бути 

відповідно до закону залучені до виконання 
робіт, які мають оборонний характер.

У разі умисного ухилення від мобілізації 
передбачена кримінальна відповідальність 
(336 КК України - від 2 до 5 років), а за умис-
не ухилення від проходження навчальних 
зборів — кримінальна відповідальність (337 
КК України — від штрафу в 1200 гривень до 
6 місяців арешту). В обох випадках склад 
порушення буде мати місце при наявності 
врученої під розпис повістки і подальшої не-
явки.

Права військовозобов’язаних під 
час мобілізації:

1) на забезпечення матеріальними 
засобами за кошти державного та 
місцевих бюджетів;

2) протягом одного року зберігається 
місце роботи (посада), середній заробіток 
на підприємстві, в установі, організації, 
незалежно від підпорядкування та форм 
власності. Роботодавці зобов’язані вести 
облік військовозобов’язаних, резервістів 
і призовників із числа працюючих, 
здійснювати заходи щодо бронювання 
військовозобов’язаних на період мобілізації 
та на воєнний час і надавати звітність із цих 
питань відповідним органам державної 
влади, іншим державним органам та орга-
нам місцевого самоврядування в установ-
леному порядку;

3) роботодавець, сплачує своєму 
мобілізованому працівнику серед-
ню заробітну плату, з наступним 
відшкодуванням цих витрат за рахунок 
коштів з Державного бюджету;

4) військовозобов’язаний, який 
на день призову не працює, має право 
на грошове забезпечення у розмірі 
мінімальної заробітної плати. 
Мінімальна заробітна плата на 2014 рік 
становить 1218 грн;

5) для громадян України, які про-

ходять військову службу за призовом під 
час мобілізації, на особливий період, не 
припиняється державна реєстрація 
підприємницької діяльності фізичних 
осіб – підприємців;

6) пенсіонерам з числа 
військовослужбовців та особам, які от-
римують пенсію за Законом України «Про 
пенсійне забезпечення осіб, звільнених 
з військової служби, та деяких інших 
осіб», у разі призову їх на військову служ-
бу під час мобілізації, виплата пенсії не 
припиняється. Після звільнення їх із 
служби виплата їм пенсій здійснюється з 
урахуванням додаткової вислуги років на 
день демобілізації;

7) якщо військовозобов’язаний 
захворів під час зборів і продовжує хворіти 
після їх закінчення, за ним зберігаються 
місце роботи і займана посада, а з 
дня закінчення зборів, у разі тимчасової 
непрацездатності, замість заробітної пла-
ти виплачується допомога по тимчасовій 
непрацездатності відповідно до закону;

8) у разі смерті або інвалідності, 
або часткової втрати працездатності 
передбачається виплата одноразової 
грошової допомоги (розмір виплати 
встановлено у ст. 16-2 Закону України 
«Про соціальний і правовий захист 
військовослужбовців та членів їх сімей».

За розширеною правовою 
консультацією та безоплатною правовою 
допомогою звертайтеся до громадської 
приймальні Одеської обласної організації 
ВГО «Комітет виборців України» за адре-
сою м. Одеса, вул. Садиковська, 25, тел. 
(048) 716-46-83. 

Консультація підготовлена та  
розміщена в рамках проекту «Поси-
лення правових можливостей враз-
ливих груп населення у суспільстві у 
захисті їхніх прав», котрий здійснюється 
Українською Гельсінською спілкою з 
прав людини за фінансової підтримки 
Європейського союзу.

Права та обов'язки осіб, мобілізованих 
на військову службу 

Захист Батьківщини, територіальної цілісності та суверенітету України є конституційним 
обов’язком громадян. Зважаючи на необхідність захисту держави, сьогодні багато наших 
співвітчизників мобілізовано до лав української армії. Порядок проведення мобілізації 
регулюється Законом України "Про військовий обов’язок і військову службу", Законом 
України "Про мобілізаційну підготовку та мобілізацію», деякими іншими нормативно-
правовими актами України. В цій консультації ми надамо інформацію хто не підлягає 
мобілізції, які права та обов'язки мобілізованих осіб.

ЦЕНТР ПРАВА КОНСУЛЬТИРУЕТЦЕНТР ПРАВА КОНСУЛЬТИРУЕТ

Большинство обратившихся за правовой помо-
щью нуждаются в представительстве в судах

В период с января по май 
2014 года 130 клиентов получили 
бесплатную правовую помощь в 
офисе Одесской областной ор-
ганизации Комитета избирате-
лей Украины в г. Одессе. В 35 
случаях обращений клиентам 
была предоставлена вторичная 
правовая помощь, в основном, 
подготовка судебных процессу-
альных документов по граждан-
ским делам и сопровождение 
дела до их рассмотрения. К со-
жалению, запросов на предо-
ставление вторичной правовой 

помощи было намного больше, 
нежели позволяют ресурсы и 
возможности юридической при-
емной Комитета избирателей 
Украины. Такая ситуация свя-
зана с определенным дисба-
лансом сил в сфере оказания 
бесплатной правовой помощи в 
городе Одессе. Если первичную 
правовую помощь оказывает це-
лый ряд государственных и него-
сударственных организаций, то 
подготовку процессуальных до-
кументов и представительство в 
судах  могут предоставить лишь 

несколько организаций, которые 
и вынуждены работать с целым 
«потоком» таких клиентов.    

 
Учитывая анализ обращений, 

наиболее нуждающимися в бес-
платной правовой помощи ока-
зались пенсионеры (40%), безра-
ботные (31%), матери-одиночки,   
многодетные семьи (8%), а также 
инвалиды (6%). Наиболее по-
пулярными вопросами были 
вступление в наследство, раз-
нообразные аспекты приобре-
тения, распоряжения и исполь-

зования прав собственности на 
движимое и недвижимое имуще-
ство, взыскание задолженности. 
Большой поток обращений был 
связан с семейными правоот-
ношениями — расторжение бра-
ка, раздел имущества супругов, 
взыскание алиментов, опреде-
ление места жительства детей. 
Рекордсменами жалоб со сторо-
ны граждан стали суды (жалобы 
на действия и бездействие судей 
составляют 17%), пенсионный 
фонд (14% обращений), органы 
местного самоуправления и го-

сударственные администрации 
(11%), государственная исполни-
тельная служба ( 10%). 

Помимо первичной правовой 
помощи в виде устных право-
вых консультаций, большинству 
клиентов были предоставлены 
выдержки из законодательства, 
письменные консультации. За  
помощью в подготовке заявле-
ний и обращений в органы госу-
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дарственной власти и местного 
самоуправления обратилось 32 
гражданина. В то же время, за 
получением вторичной бесплат-
ной правовой помощи обрати-
лось 35 граждан, и это практи-
чески рекордное количество по 
отношению к общей массе об-
ращений. В основном, вторичная 
правовая помощь заключалась в 
подготовке судебных процессу-
альных документов по граждан-
ским делам (исковые заявления, 
апелляционные жалобы прочее), 
в единичных случаях речь шла о 
представительстве интересов в 
судах.

Учитывая проведение внео-
чередных выборов президента 
Украины и одесского городского 
головы 25 мая 2014 года, более 
30 обращений за правовой по-
мощью было связано с реали-
зацией избирательного права. В 
основном, избиратели обраща-
лись в связи с необходимостью 
обжаловать ошибки в списке 
избирателей, также было много 
обращений в связи с незаконной 
агитацией и непрямым подкупом. 
Предметом обращений были как 
действия и бездеятельность 
участковых избирательных ко-
миссий, так и отделов ведения 
Государственного реестра изби-
рателей. В основном, обраще-
ния ограничивались предостав-
лением правовых консультаций 
и образцов заявлений, хотя по 

нескольким случаям была оказа-
на вторичная правовая помощь. 
В частности, юристы приемной 
сопровождают дело одного из 
избирателей против отдела ве-
дения реестра избирателей, 
сотрудники которого своими 
действиями/бездеятельностью 
воспрепятствовали реализации 
избирательного права. 

 
Одной из особенностей дея-

тельности юридической прием-
ной Комитета избирателей Укра-
ины является взаимодействие с 
органами юстиции, как на уровне 
Главного управления в Одесской 
области, так и на уровне Одес-
ского городского управления 
юстиции. Наиболее эффектив-
ной и востребованной формой 
взаимодействия, по-прежнему, 

являются специализированные 
приемы в офисе организации 
сотрудниками органов юстиции 
(нотариусами, государственны-
ми исполнителями, сотрудника-
ми регистрационной службы). С 
начала этого года наметилось 
сотрудничество с КУ «Правовая 
помощь» Одесского городского 
совета, которое создано в 2012 
году для оказания первичной 
правовой помощи жителям го-
рода Одессы.  Необходимо от-
метить, что и органы юстиции, и 
отделы КУ «Правовая помощь» 
перенаправляют в приемную тех 
клиентов, которые нуждаются 
во вторичной правовой помощи, 
поскольку их полномочия огра-
ничиваются лишь первичной 
правовой помощью.

Одна из последних исто-
рий помощи юристов приемной 
имеет уникальный характер, по-
скольку рассказывает о ситуа-
ции, когда клиент спустя 4 года 
снова обратился за правовой 
помощью. В конце мая 2014 года 
за правовой помощью к юристам 
общественной приемной Одес-
ской организации Комитета из-
бирателей Украины обратился  
43-летний безработный М., жи-
тель г. Белгород-Днестровский 
Одесской области.  В феврале 
2003 года скоропостижно скон-
чалась его мать, после смерти 
которой открылось наследство 
в виде жилого дома и земель-
ного участка площадью 0,35 га. 
Наследников первой очереди, 
кроме сына, у умершей не было. 
Однако, принять наследство в 
установленный законом срок 
гражданин М. не смог, посколь-
ку находился в местах лишения 
свободы. Кроме того,  наследо-
дателем при жизни не было за-
регистрировано право собствен-
ности на недвижимое имущество 
на свое имя, в связи с чем, на-
следник вынужден был обра-
титься в суд за восстановлением 
своих прав. После нескольких 
судебных заседаний в ноябре 
2010 года Белгород-Днестров-
ский горрайонный суд Одесской 
области удовлетворил иск на-
следника о признании права соб-
ственности на наследственное 
недвижимое имущество. Одна-
ко во время этого суд не решил 
вопрос об установлении факта 
принятия наследства за граж-

данином М. По просьбе клиента 
юристом приемной было подго-
товлено заявление в суд о при-
нятии дополнительного решения 
по данному делу. На сегодняш-
ний день заявление принято 
и находится на рассмотрении. 
Характерно, что гражданин М. 
впервые обратился за помощью 
в Одесскую областную организа-
цию Комитета избирателей еще 
более четырех лет назад. Тогда 
юристы приемной сопровождали 
несколько его дел в ходе брако-
разводного процесса, раздела 
имущества и усыновлении ре-
бенка, все из которых успешно 
завершились. 

Напоминаем, что обществен-
ная юридическая приемная 
Одесской областной организа-
ции ВОО «Комитет избирателей 
Украины» находится по адре-
су г. Одесса, ул. Садиковская, 
25 (предварительная запись на 
прием по тел. (048)716-46-83). 
Деятельность приемной осу-
ществляется в рамках проекта 
«Усиление правовых возможно-
стей уязвимых групп населения в 
обществе в защите их прав», ко-
торый выполняется Украинским 
Хельсинским союзом по правам 
человека при финансовой помо-
щи Европейского Союза.

Надежда МАКАВЧИК
юрист общественной при-

емной Одесской областной 
организации Комитет избира-
телей Украины
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Фото на первой полосе — «Администрация Президента Украины» (с)

Только по официальным данным за период проведения
 антитеррористической операции на востоке Украины 

погибло 125 украинских военнослужащих...

Вечная память...


